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1 調査概要 

1.1 調査目的 

 市民、事業者の環境保全への意識や取り組み状況を把握し、「第二次東広島市環境基本計

画」策定における基礎資料として活用することを目的として実施した。 

 

1.2 調査対象 

 市民 1,700 人、事業者 300 社を対象とし、以下の方法で実施した。 

 

表 1.1 調査対象及び調査時期 

調査対象 抽出方法 調査時期 

市民 1,700 人 
平成 27 年 4 月 1 日以前から市内に居住する市民

を無作為に抽出 

令和 2 年 9 月 18 日 

～9 月 30 日 

事業者 300 社 市内の事業所のうち業種を考慮して抽出 
令和 2 年 9 月 18 日 

～9 月 30 日 

 

 

1.3 回収結果 

 アンケートの回収数及び回収率は表 1.2 のとおりである。 

 

表 1.2 回収数及び回収率 

調査対象 配布数 回収数 回収率 

市民 1,700 917 53.9% 

事業者 300 118 39.3% 

 

 

1.4 集計方法 

 ・各回答割合については、小数点以下第二位を四捨五入して表示した。したがって、内訳

と  

合計が一致しないことがある。 

 ・回答が 2 つ以上ありうる複数回答は、回答数÷回収数にて回答割合を算出した。 
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2 市民アンケート 

2.1 回答者の属性 

問 1 あなたにあてはまるものをチェックしてください。 

 

(1) 性別 

 

 

 

 

 

 

 

(2) 年齢 

 

 

  

項目 人数 割合 

男性 389 42.4% 

女性 490 53.4% 

無回答 38 4.1% 

合計 917 100% 

項目 人数 割合 

20 歳未満 10 1.1% 

20～29 歳 98 10.7% 

30～39 歳 80 8.7% 

40～49 歳 153 16.7% 

50～59 歳 147 16.0% 

60～69 歳 164 17.9% 

70～79 歳 170 18.5% 

80 歳以上 84 9.2% 

無回答 11 1.2% 

合計 917 100% 

男性

42.4%

女性

53.4%

無回答
4.1%

20歳未満
1.1%

20～29歳
10.7% 30～39歳

8.7%

40～49歳
16.7%

50～59歳
16.0%

60～69歳
17.9%

70～79歳
18.5%

80歳以上
9.2%

無回答
1.2%
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 (3) 職業 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(4) 居住地域 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

項目 人数 割合 

農林漁業 36 3.9% 

自営業 

（商工・サービス等） 
44 4.8% 

会社員 248 27.0% 

公務員 45 4.9% 

パート・アルバイト 

・内職 
152 16.6% 

学生 31 3.4% 

家事専業 121 13.2% 

無職 183 20.0% 

その他 20 2.2% 

無回答 37 4.0% 

合計 917 100% 

項目 人数 割合 

西条 291 31.7% 

八本松 110 12.0% 

志和 60 6.5% 

高屋 111 12.1% 

黒瀬 98 10.7% 

福富 57 6.2% 

豊栄 53 5.8% 

河内 60 6.5% 

安芸津 55 6.0% 

無回答 22 2.4% 

合計 917 100% 

農林漁業

3.9%

自営業（商工・

サービス等）

4.8%

会社員

27.0%

公務員

4.9%

パート・アルバイト・

内職

16.6%

学生

3.4%

家事専業

13.2%

無職

20.0%

その他

2.2%

無回答

4.0%

西条

31.7%

八本松

12.0%

志和

6.5%

高屋

12.1%

黒瀬

10.7%

福富

6.2%

豊栄

5.8%

河内

6.5%

安芸津

6.0%

無回答

2.4%



 4 

2.2 関心のある環境問題やキーワード 

問 2 あなたは現在どのような環境問題やキーワードに関心がありますか。あてはまるものすべ

てにチェックしてください。 

 

「地球温暖化」の回答が最も多く、次いで「家庭ごみの処理・リサイクル」が多い。これ

らの項目については、回答者の過半数が関心のある環境問題として選択していた。 

 

 

「その他」と答えた方の記述 

・野生生物（猪、鹿、熊、猿）の増加による各種自然環境の悪化 

・田畑の荒廃 

・新型コロナウイルス 

・ポイ捨て、不法投棄 

・太陽光発電による環境問題 

・空き家対策 

・核廃棄物処理問題 

・海水温上昇 

・災害 

・防火用水による蚊の発生 

・野犬が多い 

  

3.1

3.5

7.0

11.9

12.8
13.7

15.7

16.7

19.2

20.6

20.7

20.9

21.6
22.4

23.4

24.4

25.0

25.6

34.1

38.1

46.9
51.1

73.3

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

無回答

その他

環境DNA（環境中に生息している生物由来のDNA）

生物多様性

原生林や湿地帯などといった手つかずの自然の減少

酸性雨

事業所ごみの処理・リサイクル

悪臭

野生生物や希少な動植物の減少や絶滅

環境教育・環境学習

騒音・振動

災害廃棄物の処理

事故や災害による環境汚染

土壌汚染

有害化学物質（ダイオキシン、環境ホルモンなど）

人々の生活の身近にある自然の減少

マイクロプラスチック

オゾン層の破壊

森林の荒廃

水質汚濁

大気汚染

家庭ごみの処理・リサイクル

地球温暖化
(%)
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2.3 環境の満足度と重要度 

問 3 東広島市の環境について現在どの程度満足していますか。また、それは将来の環境にとっ

てどの程度重要だと思いますか。次の項目ごとに、あなたの考えに最も近いものを、満足

度と重要度それぞれ１つずつ選んで番号に○印をつけてください。 

(1) 現在の満足度 

 ○「満足」または「ほぼ満足」 

  「満足」または「ほぼ満足」と回答した割合の合計は、「空気のきれいさ」が最も高く、

次いで「自然環境の豊かさ」、「まちの静けさ」、「自然とのふれあい」の順に高かった。 

 

 ○「やや不満」または「不満」 

  「やや不満」または「不満」と回答した割合の合計は、「水や水辺とのふれあいのしやす

さ」が最も多く、次いで、「川などの水のきれいさ」「市街地の緑（公園、緑地、都市型農

地等）」の順に高かった。 

 

  

15.4

9.5

5.5

6.8

5.9

12.2

5.6

7.2

5.2

2.8

18.0

14.7

53.8

47.5

20.7

38.1

27.5

38.9

35.2

41.0

31.3

17.6

52.5

46.8

22.0

32.8

56.1

31.3

50.7

31.7

39.8

33.0

35.6

43.1

21.8

27.0

5.7

7.1

10.4

17.3

10.5

12.9

13.4

14.0

20.4

25.2

4.9

7.9

1.3

1.2

3.7

4.5

2.1

2.5

3.9

2.8

5.7

8.9

1.4

2.2

1.9

1.9

3.7

2.1

3.4

1.7

2.1

2.0

1.9

2.4

1.4

1.4

0 20 40 60 80 100

自然環境の豊かさ

自然とのふれあい

多種多様な生物の

生育・生息

市街地の緑（公園、緑

地、都市型農地等）

歴史的な

資源の豊かさ

田園景観の美しさ

町並みの美しさ

まちの清潔さ・

きれいさ

川などの水のきれいさ

水や水辺との

ふれあいのしやすさ

空気のきれいさ

まちの静けさ

(%)

満足 ほぼ満足 どちらともいえない

やや不満 不満 無回答
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 (2) 今後の重要度 

 ○「重要」または「やや重要」 

  「重要」または「やや重要」と回答した割合の合計は、「空気のきれいさ」が最も高く、

次いで「川などの水のきれいさ」、「自然環境の豊かさ」、「まちの清潔さ・きれいさ」の順

に高かった。 

 

 

 

  

44.1

31.2

21.6

33.0

20.4

24.2

30.1

51.0

54.5

25.8

61.2

34.5

38.4

40.7

32.7

41.8

34.8

41.3

39.7

31.1

30.9

39.4

24.6

38.8

9.9

19.0

32.8

16.9

32.4

23.8

20.9

11.3

8.3

25.0

7.6

19.1

1.5

2.3

4.6

1.4

4.3

3.5

2.2

0.3

0.3

2.9

0.5

1.2

0.3

0.5

1.0

0.8

1.0

1.1

0.8

0.1

0.3

0.7

5.8

6.3

7.3

6.1

7.2

6.1

6.3

6.1

5.7

6.2

6.0

6.4

0 20 40 60 80 100

自然環境の豊かさ

自然とのふれあい

多種多様な生物の

生育・生息

市街地の緑（公園、緑

地、都市型農地等）

歴史的な

資源の豊かさ

田園景観の美しさ

町並みの美しさ

まちの清潔さ・

きれいさ

川などの水のきれいさ

水や水辺との

ふれあいのしやすさ

空気のきれいさ

まちの静けさ

(%)

重要 やや重要 どちらともいえない

あまり重要でない 重要でない 無回答
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（3）満足度と重要度の関係 

各項目の満足度及び重要度の関係を把握するため、選択肢に以下の点数を付け、選択肢

の回答数と点数から各項目の加重平均を求め、次項に散布図として示した。 

 

○満足度 

満足：2 点、ほぼ満足：1 点、どちらともいえない：0 点、やや不満：-1 点、不満：-2 点とし、項目ごとの

回答結果をもとに次の計算式により満足度を算出した。 

満足度 = (「満足」の件数×2 点＋「ほぼ満足」の件数×1 点＋「やや不満」の件数×-1 点＋ 

「不満」の件数×-2 点)/(回答者件数－無回答件数) 

○重要度 

重要：2 点、やや重要：1 点、どちらともいえない：0 点、あまり重要でない：-1 点、重要でない：-2 点と

し、項目ごとの回答結果をもとに次の計算式により重要度を算出した。 

重要度 = (「重要」の件数×2 点＋「やや重要」の件数×1 点＋「あまり重要でない」の件数×-1 点＋「重

要 

でない」の件数×-2 点)/(回答者件数-無回答件数)  

 

縦軸に重要度、横軸に満足度を設定した相関図では、満足度と重要度をマトリックス上

に示すことで、各項目の位置付けを整理する。 

満足度と重要度の各々の平均を示す点から左上 I、右上Ⅱ、右下Ⅲ、左下 IV の 4 方向に

進むに従い、以下のような傾向を示している。 

 

I.重要度が高く、満足度が低い（重点化・見直し領域） 

東広島市の環境における重要度が高いが、満足度が相対的に低く、施策の重点化や見

直  

しなども含め、満足度を高める必要のある領域。 

「川などの水のきれいさ」、「まちの清潔さ・きれいさ」 

 

Ⅱ.重要度、満足度ともに高い（現状維持領域） 

   東広島市の環境における重要度も満足度も高く、現時点での満足度の水準を維持して

い  

くことが必要な領域。 

「空気のきれいさ」、「自然環境の豊かさ」、「まちの静けさ」 

 

Ⅲ.重要度が低く、満足度が高い（現状維持 ・見直し領域） 

東広島市の環境における重要度は低いものの満足度が高く、満足度の水準を維持して

い   

くか、あるいは施策のあり方を含めて見直すべき必要のある領域。 

「自然とのふれあい」、「田園景観の美しさ」 

    

  Ⅳ.重要度、満足度ともに低い（改善・見直し領域） 
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   東広島市の環境における重要度も満足度も低く、施策の目的やニーズを再認識すると

と     

もに、施策のあり方や進め方そのものを改めて見直す必要のある領域。 

「市街地の緑（公園、緑地、都市型農地等）」、「町並みの美しさ」、 

「水や水辺とのふれあいのしやすさ」、「多種多様な生物の生育・生息」、「歴史的な資源の豊か

さ」 

 

 

  

自然環境の豊かさ

自然とのふれあい

多種多様な生物の生育・

生息

市街地の緑（公園、緑地、都市

型農地等）

歴史的な資源の豊かさ

田園景観の美しさ町並みの美しさ

まちの清潔さ・きれいさ

川などの水のきれいさ

水や水辺とのふれあい

のしやすさ

空気のきれいさ

まちの静けさ

0.6

0.8

1

1.2

1.4

1.6

-0.3 0 0.3 0.6 0.9

重
要
度

満足度

Ⅰ.重要度が高く、満足度が低い

（重点化・見直し領域）

Ⅳ.重要度、満足度ともに低い

（改善・見直し領域）

Ⅱ.重要度、満足度ともに高い

（現状維持領域）

Ⅲ.重要度が低く、満足度が高い

（現状維持・見直し領域）

満足度平均

0.372

重要度平均

1.119
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2.4 環境に配慮した取り組み状況 

問 4 あなたは、日常生活において環境配慮の取り組みを行っていますか。次の項目ごとに、あ

てはまる番号を１つずつ選び、○印をつけてください。 

 

 「行っている」と回答した割合は、「家庭ごみの減量化に努めている。」が最も高く、次い

で「水を汚さないために家庭で実践できる対策を行っている。」、「東広島市産の農水産物を積

極的に利用し「地産地消」に貢献している。」の順に高かった。 

 「今後行いたい」と回答した割合は、「家庭において環境問題について話し合い、家族で考

えるように努めている。」、「市や環境保全団体、事業者等のホームページなどを活用して、環

境情報の収集・共有に努めている。」、「有機農業等の環境保全型農業で生産された地場農産品

を購入している。」の順に高かった。 

 「今後も行う予定はない」と回答した割合は、「市や環境保全団体が主催する貴重な動植物

等の保護活動や生き物調査などに参加している。」、「市民農園の利用や農業体験活動に自主

的・積極的に参加している。」、「太陽光発電システム等、再生可能エネルギー機器の導入に努

めている。」の順に高かった。 
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55.8

8.8

2.1

54.5

18.1

34.4

63.7

23.6

46.0

70.6

50.7

4.3

18.8

50.4

32.4

3.4

24.4

9.4

16.7

31.7

32.8

27.4

26.3

41.8

28.9

26.4

38.7

33.9

23.9

30.0

40.2

24.2

32.0

42.6

28.4

47.9

47.0

31.8

10.3

55.3

67.2

16.4

36.4

33.3

7.2

35.0

16.4

3.7

16.7

52.6

54.1

14.8

22.7

43.6

24.9

40.1

48.1

2.2

3.1

3.4

2.8

3.7

3.5

2.7

2.7

3.7

1.9

2.6

2.9

2.9

2.8

2.3

24.6

2.8

3.5

3.4

0 20 40 60 80 100

東広島市産の農水産物を積極的に利用し

「地産地消」に貢献している。

市民農園の利用や農業体験活動に

自主的・積極的に参加している。

市や環境保全団体が主催する

貴重な動植物等の保護活動や生き物調査

などに参加している。

自宅の緑化を進めるとともに、

適切に維持管理している。

地域の伝統や文化を、

子供達や友人に伝えている。

自宅の建て替え、改修等においては、

周辺景観との調和に努めている。

水を汚さないために

家庭で実践できる対策を行っている。

河川や海岸の美化運動に参加している。

エコドライブの実践や、

公共交通機関の利用を心がけている。

家庭ごみの減量化に努めている。

地域の清掃活動に積極的に参加している。

森林整備に関するボランティア活動など

に自主的・積極的に参加している。

太陽光発電システム等、

再生可能エネルギー機器の

導入に努めている。

日常生活における

省エネルギー活動を行っている。

有機農業等の環境保全型農業で

生産された地場農産品を購入している。

環境に関するイベントや

シンポジウム等に参加している。

家庭において環境問題について話し合い、

家族で考えるように努めている。

市や環境保全団体、事業者等の

ホームページなどを活用して、

環境情報の収集・共有に努めている。

住民自治協議会の環境部会等で

環境保全活動に参加している。

(%)

行っている 今後行いたい 今後も行う予定はない 無回答
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2.5 環境施策の満足度と重要度 

問 5 東広島市の環境施策について現在どの程度満足していますか。また、それは将来の環

境にとってどの程度重要だと思いますか。次の項目ごとに、あなたの考えに最も近いものを、

満足度と重要度それぞれ１つずつ選んで番号に○印をつけてください。 

 

(1) 現在の満足度 

 ○「満足」または「ほぼ満足」 

  「満足」または「ほぼ満足」と回答した割合の合計は、「きれいな空気や静かな環境等の

保全」が最も高く、次いで「歴史・文化的資源と歴史的な町並みの保全・活用」、「健全な

水質と水循環の確保」の順に高かった。 

 

 ○「やや不満」または「不満」 

  「やや不満」または「不満」と回答した割合の合計は、「不法投棄防止対策の推進」が最

も高く、次いで「水辺環境の保全とふれあいの創出」、「利用しやすい環境情報の整備と発

信」の順に高かった。 

 

(2) 今後の重要度 

 ○「重要」または「やや重要」 

  「重要」または「やや重要」と回答した割合の合計は、「健全な水質と水循環の確保」が

最も高く、次いで「不法投棄防止対策の推進」、「きれいな空気や静かな環境等の保全」の

順に高かった。 
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0 20 40 60 80 100

人との関わりが深い

自然環境の保全

自然とのふれあいの推進

生物多様性の保全

市街地の緑の保全と整備・創出

歴史・文化的資源と

歴史的な町並みの保全・活用

潤いのある市街地景観の創出

健全な水質と水循環の確保

水辺環境の保全と

ふれあいの創出

きれいな空気や

静かな環境等の保全

廃棄物の排出抑制と

循環的利用の促進

不法投棄防止対策の推進

温室効果ガスの抑制に向けた

総合的な取組みの推進

再生可能エネルギーの導入

省エネルギーの推進

低炭素社会形成に寄与する

事業の促進・支援

地域を越えた連携と

国際的な協力の推進

学校・家庭・地域などでの

環境教育・環境学習の推進

利用しやすい

環境情報の整備と発信

環境保全活動への参加促進と

取り組みの支援

(%)

満足 ほぼ満足 どちらともいえない

やや不満 不満 無回答
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人との関わりが深い

自然環境の保全

自然とのふれあいの推進

生物多様性の保全

市街地の緑の保全と整備・創出

歴史・文化的資源と

歴史的な町並みの保全・活用

潤いのある市街地景観の創出

健全な水質と水循環の確保

水辺環境の保全と

ふれあいの創出

きれいな空気や

静かな環境等の保全

廃棄物の排出抑制と

循環的利用の促進

不法投棄防止対策の推進

温室効果ガスの抑制に向けた

総合的な取組みの推進

再生可能エネルギーの導入

省エネルギーの推進

低炭素社会形成に寄与する

事業の促進・支援

地域を越えた連携と

国際的な協力の推進

学校・家庭・地域などでの

環境教育・環境学習の推進

利用しやすい

環境情報の整備と発信

環境保全活動への参加促進と

取り組みの支援

(%)

重要 やや重要 どちらともいえない

あまり重要でない 重要でない 無回答
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（3）満足度と重要度の関係 

各項目の満足度及び重要度の関係を把握するため、選択肢に以下の点数を付け、選択肢

の回答数と点数から各項目の加重平均を求め、次項に散布図として示した。 

 

○満足度 

満足：2 点、ほぼ満足：1 点、どちらともいえない：0 点、やや不満：-1 点、不満：-2 点とし、項目ごとの 

回答結果をもとに次の計算式により満足度を算出した。 

満足度 = (「満足」の件数×2 点＋「ほぼ満足」の件数×1 点＋「やや不満」の件数×-1 点＋ 

「不満」の件数×-2 点)/(回答者件数－無回答件数) 

○重要度 

重要：2 点、やや重要：1 点、どちらともいえない：0 点、あまり重要でない：-1 点、重要でない：-2 点と

し、項目ごとの回答結果をもとに次の計算式により重要度を算出した。 

重要度 = (「重要」の件数×2 点＋「やや重要」の件数×1 点＋「あまり重要でない」の件数×-1 点＋ 

「重要でない」の件数×-2 点)/(回答者件数-無回答件数)  

 

縦軸に重要度、横軸に満足度を設定した相関図では、満足度と重要度をマトリックス上

に示すことで、各項目の位置付けを整理する。 

満足度と重要度の各々の平均を示す点から左上 I、右上Ⅱ、右下Ⅲ、左下 IV の 4 方向に

進むに従い、以下のような傾向を示している。 

 

I.重要度が高く、満足度が低い（重点化・見直し領域） 

東広島市の環境施策における重要度が高いが、満足度が相対的に低く、施策の重点化

や  

見直しなども含め、満足度を高める必要のある領域。 

「不法投棄防止対策の推進」、「廃棄物の排出抑制と循環的利用の促進」、「省エネルギーの推進」、 
「再生可能エネルギーの導入」、「温室効果ガスの抑制に向けた総合的な取組みの推進」 

 

Ⅱ.重要度、満足度ともに高い（現状維持領域） 

   東広島市の環境施策における重要度も満足度も高く、現時点での満足度の水準を維持

し  

ていくことが必要な領域。 

「きれいな空気や静かな環境等の保全」、「健全な水質と水循環の確保」、 
「学校・家庭・地域などでの環境教育・環境学習の推進」、「市街地の緑の保全と整備・創出」 

 

Ⅲ.重要度が低く、満足度が高い（現状維持 ・見直し領域） 

東広島市の環境施策における重要度は低いものの満足度が高く、満足度の水準を維持

し 

ていくか、あるいは施策のあり方を含めて見直すべき必要のある領域。 

「歴史・文化的資源と歴史的な町並みの保全・活用」、「自然とのふれあいの推進」、 
「人との関わりが深い自然環境の保全」、「潤いのある市街地景観の創出」 

 

  Ⅳ.重要度、満足度ともに低い（改善・見直し領域） 

   東広島市の環境施策における重要度も満足度も低く、施策の目的やニーズを再認識す

る  
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とともに、施策のあり方や進め方そのものを改めて見直す必要のある領域。 

「利用しやすい環境情報の整備と発信」、「水辺環境の保全とふれあいの創出」、 
「環境保全活動への参加促進と取り組みの支援」、「生物多様性の保全」、 
「地域を越えた連携と国際的な協力の推進」、「低炭素社会形成に寄与する事業の促進・支援」 

 

 
  

人との関わりが深い自然環境の

保全

自然とのふれあいの推進

生物多様性の保全

市街地の緑の保全と整備・創出

歴史・文化的資源と歴史的な町並み

の保全・活用

潤いのある

市街地景観の創出

健全な水質と水循環の確保

水辺環境の保全とふれあいの創出

きれいな空気や静かな環境等の保全

廃棄物の排出抑制と循環的

利用の促進

不法投棄防止対策の推進

温室効果ガスの抑制に向けた

総合的な取組みの推進

再生可能エネルギーの導入

省エネルギーの推進

低炭素社会形成に寄与する

事業の促進・支援

地域を越えた連携と国際的

な協力の推進

学校・家庭・地域などでの環

境教育・環境学習の推進

利用しやすい環境情報の整備と発信

環境保全活動への参加促進

と取り組みの支援

0.6

0.8

1.0

1.2

1.4

1.6

-0.3 0.0 0.3 0.6

重
要
度

満足度

重要度平均

1.040

Ⅳ.重要度、満足度ともに低い

（改善・見直し領域）

Ⅲ.重要度が低く、満足度が高い

（現状維持・見直し領域）

Ⅰ.重要度が高く、満足度が低い

（重点化・見直し領域）
満足度平均

0.158

Ⅱ.重要度、満足度ともに高い

（現状維持領域）
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2.6 環境に関する計画等 

問 6 東広島市の環境に関する計画等について、あてはまるものを選んで○印をつけてくださ

い。 

 

 東広島市の環境に関する計画等として 6 つ挙げられているが、そのすべてにおいて、「存在 

も内容も知らない」と回答した割合の合計が過半数を占めていた。 

東広島市環境基本計画は、「存在だけでなく、内容も知っている」または「存在は知ってい

る 

が、内容は知らない」と回答した割合が他と比べて高かった。 

 

  

3.5

2.0

2.0

1.6

2.0

3.4

34.1

23.0

20.0

20.5

23.6

31.6

58.6

71.1

74.4

73.2

70.2

60.3

3.8

3.9

3.7

4.7

4.3

4.7

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

東広島市環境基本計画

東広島市

環境先進都市ビジョン

東広島市

環境先進都市ビジョン行動計画

東広島市地球温暖化対策

実行計画（区域施策編）

東広島市

バイオマス産業都市構想

東広島市の環境

(%)

存在だけでなく、内容も知っている 存在は知っているが、内容は知らない

存在も内容も知らない 無回答
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2.7 自由意見 

問 7 問２～問６でお伺いした内容に対する具体的なご指摘、ご意見を含め東広島市の環境施策

等についてご意見がありましたら、ご自由にお書きください。 

 

通し
番号 

意 見 

1 市の取組みについて知る機会がない。海釣りができる場所がとても少ない。 

2 項目内容がわかりにくいです。 

3 私の地区で家庭粗大ゴミの収集を年２回市で行ってもらっている事は大変助かっているが分別
がまだ充分でないので収集の方に手間をかけている様子なので年令が多くてもわかり易い方法
があれば知りたいと思う。 

4 私達は農業をしていますが“あぜ”の草を焼く事がありますが近所の人達に苦情を言われた事が
ありますが、これも環境の悪化になるのか？もう少し市の方からくわしい事を説明するべきだと
思います。環境教育の取りくみもいいと思いますが、まず子供をあずけて働けることが大切では
ないですか。企業で産休をとり子供を保育から退所させられ、いざ仕事にもどると保育に入園で
きない、そんな事ありえない。地域で子供を育て、東広島市を活性させるのに、あまり矛盾して
います。これでは子供を育てにくい市ではないかと思います。もっと子供を育てやすい市にして
ほしい！ 

5 アパート、マンションの乱立、道路の拡張などの都市化開発が目立ち、東広島市の昔ながらの景
観・森林、田畑等の農地の減少が進んでしまった。森林や田畑を大切にするまちになってほしい。 

6 街づくり環境保全を大いに発展して汚染である事に減少に務める方針であります。 

7 東広島市が環境についての計画等の基、どのようなことをされてきたのか具体的なことが分から
ないまま答えています。東広島は家庭ごみと業者用のごみ（ピンクの袋）の回収がありますが、
アパートなどは家庭ごみでもピンクの袋になっており、何でも回収してもらえるという意識があ
るのか、ゴミステーションに回収不可能なものが残されたままになっている。学校では、分別す
ることがないため、子どもたちにごみを何のために分別しないといけないのか身につかず、分別
しなくても捨てられるという思いがある。福富や豊栄など、郊外では、景観を保つことを町、住
民、企業が意識しているように思う。西条町は中心から離れると、個人の意志に任されているの
か、個人持ちの土地（空地）や施設や会社の土地が荒れていて、活気を感じられない。 

8 まず、水がきれいなことです。そして飲めること。 

9 東広島は自然も豊かで街並みもきれいだし、環境もよくてすごく住みやすい街だと思っていま
す。近年自然災害なども多くて自然やこの環境が破壊されてしまうのではないかと不安になりま
すが。ますます発展して緑豊かでより住みやすい東広島になる事を期待しています。 

10 自分はこういうことに関心がありませんでした。 

11 問６の東広島市の環境に関する計画の周知方法を、徹底して頂くことを希望します。私は高屋地
区に住んでいます。高屋地区に於ける東広島市の計画、つまり、居住区の具体的な内容があれば
身近に感じる事、興味をもつ事が出来るように感じます。例えば呉道路の西高屋終点がその先ど
うなるのか等の計画が知りたい。高屋地区の将来ビジョン等の具体的な計画が知りたいです。 

12 新エネルギー（太陽光パネル）を農業の田に作るのは規制すべきでは。 

13 中山間地域の人口減による空家や耕作していない田畑、手入れのされない山林など課題は多い。
災害などで荒れた山や道が増えても修繕もむずかしいと思う。人口の少ないところは荒れてい
く。問５の設問はむずかしすぎ。回答できない。もっと身近な設問にしてほしい。 

14 圃場整備をしたが、防火用水の撤去がされないままになってしまった。それにより、蚊が発生し
環境が悪いままである。防火用水の撤去を希望する。 

15 西条に住み始めて 30 年以上になります。住み始めた頃酒まつりが始まった頃ではないかと思い
ます。その頃から思えば町もだんだんと発展し開発され環境も整い今は満足しています。私達の
日々の生活で着実に環境が整備されています。町全体が豊かになっています。東広島も大きく変
わりました。これからの町作りに期待したいと思います。 

16 
 

16 

とんど等の行事はいいが、敷地内で野焼きをしている人を時々見かける。田んぼ等では野焼きが
許されているのかわからない。川沿いを歩いていると野焼きの煙や臭いが不快に感じる。洗濯物
も外に干せない。日付も時間も決まっていない敷地内での野焼き（田んぼも含む）はやめてほし
い。 

17 リサイクルセンターなどの市の施設にごみを持ち込むと、たらいまわしにされたことがある。有
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料でも良いので分別に迷うようなごみを受け入れてくれると助かる。小中学生がいる家庭では、
子供が学校で環境について指導されて帰ってくるので、意識が高まっていると思う。 

18 カラー印刷より、白黒印刷でアンケートを出す方がより環境や費用の為だと思います。 

19 現状をみてみると、豊かな自然環境の保全がされていると感じることは全くない。太陽光発電が
乱立し、自然が壊され、景観が悪くなっていると感じる。 

20 自治協議会で環境問題について話し合いの場がほしい。ゴミ処理の問題。農地の空き所の草刈り。 

21 どんどん家が建ち、自然がなくなっていくのが悲しいです。昔は様々な植物や田んぼがたくさん
あったのに、今は散歩しても家や建物ばかりでつまらない。子供たちが外で遊べる所がもっとほ
しい。 

22 もう少し市街地周辺の整備、緑化に取り組んで欲しい。小さい川の整備を特にお願いしたい。 

23 町並みは草などそのままになっている所が多いと思う。街灯の少なさにいつもびっくりしてい
る。 

24 熊や猪などの里人家近くの出没に中学生、高校生（自転車通学）がかわいそうであり危険を感じ
る。 

25 東広島の街は狭い路地が多く残っていて移動が難しいことがある。酒蔵通りなど観光の主な資源
となるものは残しつつ、思い切った道路整備を強く推進して頂きたい。また豊かな緑、森林が多
くあるにもかかわらず、それがうまく活用されていないと思う。みんなで知恵を出し合って山林
が整備され、災害にも強くなるように、また、何とか木材を多方面に活用できるように改善して
頂きたく思う。 

26 野生動物の保全・保護に力を入れてほしいです。 

27 ゴミの分別がわかりにくい。子どもが遊べる公園が少なすぎる。 

28 環境施策とは少し異なりますが、歩道の段差が高く、自転車やベビーカーなどで走行しにくいの
で、段差が低くなればと願います。 

29 道路脇の草が生えて大きくなっているのが大変気になります。歩道を歩くのにも大変不便ですし
見た目もきたないです！！山の木が大きく高くなり道路側にたわんでいるのも気になります。危
ない！！東広島市内の各 JR 駅の線路内に草が生えています！大変汚らしいです！！他の駅にも
言える事です。 

30 項目の意見が良くわかりません。返答項目もわかりにくいです。ハイ、イイエにして下さい。 

31 
東広島市が環境基本計画という計画をしていることを初めて知った。もっと市民にひろげて伝え
ていっていけたらよいと思います。 

32 
地球温暖化による異常気象による災害が手つかずのままの所があり、豪雨のたびに心配していま
す。早急の対応が人も安心し、他の生き物との共生にもつながります。よろしくお願い致します。 

33 
近年耕作放棄地が多く、特に道路近くでは景観が悪いので、所有者に雑草の刈取りを多少補助金
を出してでもしてもらいたい。近年、山の利用がなくなり、山道が通れなくなっているが山道の
整備をして山の景観を、そして町の景観を良くしたい。 

34 
公園など遊べる場所を増やしてもらえるのはうれしいのですが、個々の公園は小さいものが多い
ので、もっとのびのび遊べる公園が増えるとありがたいです。 

35 
わが家はインターネットがありません。情報や市の計画等は市の広報誌しかありません。もっと
知りたい事をわかりやすく知る方法があればと思います。 

36 
弱者や子供達が安全に移動できる道路や公園整備、水質等健やかに過ごせる様に環境汚染に気を
つけご尽力宜しくお願い致します。 

37 私の住む近くの川は、洗濯物の泡が大量に流れている事があり、水質が悪い。全ての世帯が浄化
槽になったら解決されると思う。 

38 河川の汚れがひどくなっている。又、昔いた生物がいなくなりつつあり、余りにもひどい状態だ
と思う。小さい河川はコンクリートで固められており、生きものがいなくなった。 

39 一人暮らしなので全然わからない。 

40 
40 

ゴミの量が多いので、商店の商品包装を考えてほしい。メーカーの包装を考えてほしい。中身は
小さくなっているのに袋は大きいし、上げ底になっていて多量のゴミになっている様に思う。猪
などの駆除等しないと田園景観などなくなると思います。中心部でもまだ下水道がない。 

41 西条にかれこれ 47 年在住しています。昔とくらべると緑は少なくなりましたが、ほどよい街並、
とても良い環境ですごさせていただいています。ありがとうございます。 

42 市役所の仕事に環境施策がこれほど多くあったとは、びっくりしました。平素より、より良い環
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境のため努力されているのでしょうが、予算が少ないのでしょうが・・・。私が毎日眉をひそめ
ている場所があります。JR 寺家駅の構内の汚さです。寺家駅は第３セクターとかで JR の方がい
らっしゃいません。市の管轄だと聞きました。１F のエレベーター乗り場の脇は、何年もツバメ
のフンを掃除せず、そばを歩くのもはばかれる汚さ。２F へのスロープや階段にはゴミが目立ち、
西条の人間として恥ずかしいです。どうしてツバメの対策が出来ないのか教えて下さい。よりよ
い環境とは、まず身近なところからではないかと思います。どれほど汚いか、行ってみて下さい。
新しい駅なのに、ぞーっとします。 

43 道路交通整備をした方がよい。渋滞が多い。 

44 今、八木１に産廃業者が入っている音がうるさい。大型車が出入りしている。どうにかしてほし
い。その業者の人に近寄ったら怒る。この問題に回答はあるのか。回答がほしい。第４区長久保
田にお願いします。（物を高くつみあげている。景観条例を違反しているのでは） 

45 田畑が現在耕作放棄地として多数存在し、これからも増加傾向にあると思います。その土地を利
用して農地法等にこだわらずに太陽光発電等の再生エネルギーの導入をすすめていただきたい。
許可権者としての思い切った舵取りをお願いします。 

46 近年、公園の遊具が減っています。その分、その土地を広場として有効に活用されていると思い
ますが、昆虫や鳥、木や草がもっと身近に感じられるように、昆虫館や木や草などの講習があっ
てもいいかと思います。私は保育ナチュラリストという講習を東京と岐阜で受けました。とても
ためになるし、子供への教育にも良いし、こういう講習を取り込めたらすばらしいと思います。 

47 有害鳥獣による自然破壊及び自然災害（工事の未着手）による復旧の遅れで、環境がすごく悪く
なっている。特に、猪、鹿による破壊が多発しています。お寺、お宮、小さな道等、荒れた状態
です。 

48 全体の環境は絶対的必要ですが、個人で相談に行っても余り効果なし！私自宅の前の空地がすご
く広く、草が背丈以上に伸び、空地の持ち主に電話しても、良い返事なし。年に３～４回の草刈
りをお願いしてもお金がないと言われます。上の方におられるのでたびたび電話することは私的
に難しいです！この場合の環境はどのように思われますか？すみません、どのように説明すれば
良いのかよく分かりません、思ったことを書かせていただきました！ 

49 むずかしい環境保全に関する問題の提示は出来ませんが、山間部に生活している私は、有害鳥獣
の被害や田畑の保全が出来なくなったり、老朽化した空家の増加、学校の減少、人口の減少など
全て、環境悪化につながると感じています。 

50 私の家族は 77～79 才で、健康管理がやっとの状態です。市広報を読むにも眼鏡をかけて 15 分く
らいで文字がかすみ、理解し自覚するのは大変です。ああしたらどうか、しなくても良いだろう
の判断は専門家でやるか、各自が行うには問題が多いのではないでしょうか。しっかりした人が
説明指導しながらの事になると思います。 

51 黒瀬町は野犬が多く、子供の登下校や飼い犬の散歩時に遭遇し危険を感じることもあります。ま
た、道のあちこちに犬のフンも落ちていて、とてもいい環境とは言えません。市内の都市部を整
備するのも大切とは思いますが、田舎の現状を見ることも同じくらい大切と思います。 

52 空港へ向かう道（河内インターから降りてｾﾌﾞﾝｲﾚﾌﾞﾝ横からの道・入野元兼地域から空港へ上が
る道）の不法投棄（ポイ捨てゴミ）が多い。その道の側溝には落ち葉が溜まり過ぎている。キレ
イにしていただきたい。ポイ捨て対策を考えてもらいたい。観光客にも恥ずかしいです。広島は
汚いところだと思われる。アンケートにするなら、実行していただきたいです。 

53 ゴミを道で捨てる人がいる。車のアイドリングストップ。西条駅前、酒蔵通りの混沌さ。河川の
水質低下。 

54 子供もいない為、地域で何かされてる事でも参加する事もありません。東広島市にいながら東広
島の事はほとんど知りません。すいません。 

55 
 

55 

事業用ごみが、リサイクルできるプラスチックやペットボトルも燃えるごみとして全て燃やして
しまうことを知り、省エネルギー、エコに反しているので出来れば改善していただきたいと思っ
ています。 

56 西条駅まわりや市内ばかりで昔ながらの市町村が人手不足で環境、草地、山の境、竹林などの手
入れが高齢化で荒れてきていて、住環境まわりが低下しているので市で地域的にまわって時々は
公共の手を入れてほしい。税金の使い方が偏っている。困るのは年々増加している。山林の持ち
主からお金はある程度いただいてもいいのではないか？まわりは困っている。それが平等である
と思う。孫、子に使うお金は少しはそういう事に使ってほしい。それが人の手本となると思う。
花壇があっても草地になっている。地域の人もボランティアでやればよいと思う。他県から来る
と汚らしい。 
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57 村の静けさが今のままでありますように！ 

58 何故こんなにゴミ袋が他県より大幅に高いのですか？ひどすぎませんか。買い物もゴミ袋を買わ
なくてはいけない時は、おかず、おやつを買えません。なんて市民いじめかと思います。癒着し
ているとしか思えません。誰か立ち上がって下さい。暴いて下さい。とても腹が立ちます。他県
はどんな袋でも良いし、大でも 200 円程度です。どうか問題にして下さい。癒着はやめて下さい。
恥じて下さい。（どこのことを言っているか、お分かりだと思います。） 

59 町内では休耕田の雑草が家の周囲に多く見られ、害虫が多く出て大変です。高齢化のため、草刈
りも出来ない人が多く、これから状況が悪化してくる。休耕田は全て太陽光の再生エネルギーに
して原発は廃止にしたらいい。 

60 東広島市は広いため、各地域で求めていることが違う。荒れた土地の利用や、支援ができれば活
性化するのではと思います。 

61 黒瀬川の護岸が草木が茂り見苦しいです。特にハローズの近くの川のまわりがいつも気になりま
す。家のそばにある街路樹は電線にかかる程のびているので短く切ってほしい。 

62 たくさんの人が利用できるような支援費を受けやすくするなど身近で分かりやすい施策を作っ
てほしい。環境への関心が上向くような授業を増やしてほしいです。 

63 ご多忙の中、環境問題に取り組まれ敬意を表します。具体的な意見等々出さないこと、すまない
ことと存じます。県下で規模増大の市政、大いに期待しております。 

64 問６の内容については知らない人が多いのではないでしょうか。高齢化社会が進む中で小さな文
字でくどくど書いた広報誌を発行しても読んで貰えないのではないでしょうか。簡素化したもの
とか、その他は発信の方法等の工夫が必要と思う。市民の理解を深めないと計画を進めるにあた
り市民との協働はうたい文句に終わると思う。その他ですが、光回線が通っていない地域がある
ようでは計画の推進に支障を来すのではないでしょうか。リモートワークさえも出来ません。 

65 環境がどうのこうの言う前に、台風でくずれた所をなおすべし。 

66 インターネット、IT が進んでいく社会で、人が自然や環境と距離をおいてしまいつつある。自
然の中で生かされている。きれいな地球環境を保つのは一人一人の行動と思う。東広島市は、歴
史ある街並みや文化遺産を活かしながら住みやすい街づくりをしていると感じています。福岡よ
り 10 年程前に東広島に来ました。子どもたちがもっと自然や環境を考える教育活動の促進を期
待します。 

67 基本条例等の整備も大切ですが、具体的に市民に求める事柄を示し、繰り返し周知、協力を求め
ること。広報東広島の活用（環境コーナーの設定）。保育所、幼稚園、小学校、中学校、高校と
繰り返し指導を継続する（幼児の頃からの教育が大切。理論でなく「やって良いこと、悪いこと」
を示す）。 

68 川で遊べるようにしてほしい。川底の砂は定期的に取り除いてほしい。（大雨の時怖いので） 

69 
環境問題は経済よりも優先順位は一番に取りかからねばいけない。もう少し私達は謙虚な心にな
り「足るを知る」事で地球を護っていく事が大事ではないですか・・・？地球は今、重病人なの
ですよ。時間がありませんから。 

70 

インターネット、IT が進んでいく社会で、人が自然や環境と距離をおいてしまいつつある。自
然の中で生かされている。きれいな地球環境を保つのは一人一人の行動と思う。東広島市は、歴
史ある街並みや文化遺産を活かしながら住みやすい街づくりをしていると感じています。福岡よ
り 10 年程前に東広島に来ました。子どもたちがもっと自然や環境を考える教育活動の促進を期
待します。 

71 
朝夕には東広島の市街地では頻繁に渋滞が発生しているので、道路環境の改善が環境も人の住み
やすさも向上すると思います。 

72 
 
72 

高齢化が進み免許返納者も多く、外出困難な人が多い。ノンバスも西条だけでなく八本松にも導
入していただきたい。コロナはもとより、不便さゆえ外出を控え引きこもり、うつ、介護の人が
増え、市の活性化のマイナスにもつながる。ぜひぜひ早急に善処して頂きたくよろしくお願いし
ます。マイカーが少なくなれば環境にも良い。以前に比べ休耕田が多く、外来種の草が生い茂り
近くの地主さんは心が痛むだろう。手のまわらない土地を有効利用、貸農場（色々面倒なことも
あるが）にして少しでも人が喜び自然とふれあえる場所の提供をしては？そうすれば雑草の種が
あちこち飛んでまた来年草ぼうぼうというのも防げると思います。 

73 
最近、いたる所でソーラーパネルが設置されているが、災害が発生した場合どんな被害が生じる
のかが心配である。また、景観もあまり良くない。 

74 
最近は自然災害等もあり、著しく環境が壊されているように思います。元々川の水もあまり美し
いとは思えず、でも昨年までは蛍がいました。生き物はただ水が美しいだけで生きていけるので
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はない。でも汚い空気や水では生きていけないと思います。以前は休耕田だった所に宅地造成が
増えている。こうして街が出来、栄えていくのでしょうか。同じ東広島市の中でも環境整備の早
いところと遅れているところがあると思います。車社会になっていくとどうしても環境が壊れて
いくように思えます。公共の交通が先にあると生活するのが楽であるように思えます。 

75 
ゴミ捨てのマナーが悪い。特に市営住宅等はルールを守らない人は住まわせないで欲しい。地域
の掃除にも参加しない、ルールは守らない、最悪です。おむつなどが入っているので家族構成で
誰が出しているか調べたら分かるはず。路上駐車などにも困っています。 

76 

５年ほど前に東広島市に引っ越してきたが、その頃と比べても住宅が増え、自然が減ってきたと
感じる。街並みや雰囲気は、きれいで落ち着いていて素敵だと思うが、公園や身近な自然など子
どもが外に出るきっかけが少ないようで残念に思う。ごみの減少や省エネなど家族の中でも環境
について考えることが大切だと思う。「プラスチックはダメ」「自家用車に乗りすぎるのはダメ」
と極端に考えるのではなく、生活の中で必要なこと、無駄なことを話し合いながら、理解を深め
ていきたい。 

77 
住みよい環境づくりは一人ひとりの意識向上にあるのではないかと思います。気配り、心遣いが
「みんなが快適に生活できる日常」を作りあげるのではと・・・。（プラスチックゴミなど空地
で焼却されることにいやな思いをすること有） 

78 
問６の環境に関する計画について、「広報東広島」でわかりやすく解説してほしい。（既にやって
おられると思いますが） 

79 

田園地帯に居住しています。志和地区は超高齢化が進み、家の周り、田畑は耕作放棄地が多く雑
草が生い茂り、又、牧草の転作地もあり、牛舎の糞尿をまかれた時は、強烈な臭いで窓も開けら
れない状態。雨が降り川への流出も。水質汚染につながるのではと懸念される。大きく志和地区
全体で田園地区指定されていますが、地区毎に特色が異なるので、小規模的に指定地区の見直し
等で環境整備、山陽道志和 IC 近隣、利便性を活かした開発等の環境像の考察をお願いしたい。
現時点で、田園管理、田園地帯を維持できず、豊かな自然と共生した住み良いまちとは感じられ
ない。 

80 
家庭ゴミの処理、リサイクルに力を入れて下さい。森林の整備。森林専用のシルバー事業を設立
して保護につとめる。 

81 

環境施策についての印刷物等による説明はされているとは思うが、ただ配布するだけでは何も伝
わってこない。東広島市の環境に対する考え方がどうで、何がどう問題なのか、どう対応しよう
としているのか、そして将来的にはどうしようとしているのかをもっとわかりやすく積極的にア
ナウンスしていかなくては市民には何も伝わらない。印刷物の配布だけでなく、もっと良い方法
を考えていく必要を感じる。 

82 二度とアンケートには答えられません。市役所の都合のいいようにはいかないです。 

83 

なるべく家庭で出たものはリサイクルにまわせるようにと心がけ、分別し、ゴミ回収所まで持っ
て行くと、６時頃軽トラックで団地の新聞を集めている人を見ました。それからはポイントがた
まる回収所まで車を走らせ持っていく何年かでしたが、最近ポイント制がなくなりました。とて
も努力しても、悲しい思いしか残らず、市でなんとかしてほしいです。 

84 
現在住んでいる団地は西条バイパス（２号線）が通っている為、夜間大型トラック走行の騒音が
気になっているが市として騒音測定を定期的に実施されているのか？ 

85 
廃品リサイクル業者が説明もなく山を切り開いてゴミ置き場を作っている。大きなトレーラーが
走ってゴミの山を作っている。どうにかしてほしい。 

86 問５、問６については、支離滅裂の為、回答できない。 

87 早く下水の整備を進めてほしい。生活排水がため池に流れているため悪臭がする。 

88 私は高齢のため若い方に期待します。 

89 

環境に関する情報にふれる事が少ないので広報に力を入れて下さい。地球温暖化など大きな問題
よりも身近な環境問題（山や田畑の荒廃、太陽光パネルや空家による景観の悪化、ゴミの分別な
ど）に力を入れてほしい。ゴミの分別について地区で講習会をお願いします。（ゴミの分別がわ
かれば不法投棄も少なくなるのでは） 

90 東広島市としての活動内容が見えない為、具体的に何を行いたいのかが理解できません。 

91 ペットとのくらしに優しい、楽しい町にしてほしいです。 

92 
東広島へ来て５年目になりますが、地域の方のゴミ分別の意識が高く、マナーが守られているこ
とに感動しました。又、家庭菜園をされている方も多く、地産地消にも貢献されていて、地元愛
を強く感じます。自然も多くて、子供も多くて、素敵な街だと思います。 
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93 
東広島市に住んで 20 年を越えましたが環境に対する行政の動きがわかりません。具体的に何を
しているのか不明。全体的に PR 不足で、もっと住民を巻き込んで活動をすべき。立派な事を言
うだけでなく、行動を理解出来る様に行政が主導して行動しなくてはダメです。 

94 
黒瀬川の川底が相当高くなってきています。土砂の堆積で川が少量の雨でも氾濫するのではと心
配になることが多々あります。少しでも早く川底の土砂を撤去して頂けるようご尽力頂ければと
思います。 

95 周辺地が過疎化しています。その事にもっと目を向けるべきでしょう。 

96 
今住んでいる所は、子供達の声が楽しそうに響き、とても良い環境だと思います。ですが、10
年後、20 年後の事が心配です。団地の将来は子供達の成長の後、さびれないように今から対処
すべきだと思います。 

97 
東広島市中心街だけではなく、郊外の環境整備等に力を入れて下さい。農業ばなれ、後継者不足
で休耕田、畑、荒れた山々の問題。見えている場所でなく、見えていない所にしっかり目を向け
て下さい。このままでは郊外は、林になり原野になります。あと 20 年もすると・・・。 

98 
環境について関心はありますが、家庭でゴミを減らす、歩行中ゴミを拾うくらいです。ポイ捨て
や自転車の盗難放置など人間が起こさなければ解決できることから取り組んで東広島をきれい
な街にしたいです。東広島市の環境計画については全く認識不足です。 

99 
先月、生ごみ処理機購入補助金を申請して処理機のナクスルを購入しました。ごみの量は１/3
になり、臭いから解放されて快適になりました。もっと広報活動して市民にひろがれば、ごみ処
理費が削減できるのではないでしょうか。 

100 

環境保全の名のもとに昔のままの生活のままで生きておられる方がいまだに多数いる事に驚い
ている。あまりに「いなか」すぎて不便！家族の都合で仕方なく住んでいるが不満は多々。米作
りや地産地消も良い事ではあるが、周囲の草焼き、土ぼこり、空地の雑草放置など現状に不満を
持って生活している人がいる事にも目を向けてほしい。環境保護も良いが、生活環境の整備に力
を入れてほしい！ 

101 八本松東にある池に、釣り人がゴミを置いて帰っている事が多い。看板があっても意味がない。 

102 
水道料金が高いと親が言っているのを聞いて、三永の水源地が近くにあるのに不思議だと思っ
た。 

103 交通渋滞が目立ちます。時差式信号にするとか、見直しをしてもらいたい。（市田橋、西条東） 

104 

大変貴重な事項に関するアンケートなので真剣に考えたが、私自身があまりにも高齢で自分の身
のまわりの事さえ満足に出来ない状況である。そして居住地も世羅郡に影響されることの方が多
い。東広島市の一番端っこにあり、置き去りにされるのでは・・・と思うこともある。私が亡き
後、後継者は居住しない。ボロ家ではあるが、自然に恵まれてコロナの心配もない、残念である。
家が道より高い所にあるので、宣伝カーの声も届かない。あっという間に通り過ぎて、アレ、何
だったのかと思うことが多い。知らせる車はゆっくり走ってほしい。1700 人の中に入って残念。
もっと若い人が選ばれてほしかった。私は戦後この地に住み始めた。その時住所表記は世羅郡、
賀茂郡、豊田郡、賀茂郡、東広島市と同じ地の地名が変わっていって友達が手紙の住所を書くの
に不思議がったほど。 

105 
温暖化になっていると言いつつも一人一人が何を気をつけているかといえば何？となる。たとえ
ば自治会会議で配るペットボトルのお茶をやめて各自水筒を持ってくるとか！家の生ごみを畑
のこやしにする等。マジでこの先温暖化が進むとまずい。 

106 申し訳ありませんが、高齢につき全く関心がなく回答が出来ません。 

107 問５については実施内容がわからないため回答できません。 

108 
知らない事ばかりですみません。ここは田舎だからかわかりませんが、自宅でゴミを燃やす人が
多いです。その時、プラスチックや電線などを一緒に燃やす人がいます。とてもイヤなにおいが
しますし、絶対土壌に悪いと思います。こういうことを禁止するものがあると良いと思います。 

109 
病気もあり体力がないのでなかなか協力できませんが、一日精いっぱい動くように努力していま
す。宜しくお願いします。 

110 
問２は全て関心を持っている。環境整備、保持に興味関心は皆あると思うが、どのように関われ
ばよいかわからないのだと思います。とりあえず、家庭内から意識を持って取りくみます。 

111 88 歳の高齢でよくわからないです。 

112 
市道の管理、整備する車（東広島市の２ｔトラック３人乗り）が作業している様子を見た事がな
い。一人が運転して移動しながらゴミを払ってもいいと思うけど！（草刈り）。管理者は作業報
告書をチェックしなくてはいけない！ 
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113 

孫が生まれて、子ども達の遊び場が少ないことに気がつきました。特に３才までの子が遊べる場
所があまりにも少ない。三次の方には、室内で木材を使ったおもちゃや遊具で遊べる所があると
聞きました。山に囲まれた東広島なのにそういう施設は作れないものでしょうか。とても小さな
ことになりますが、１年程前、駅前ロータリーにある病院に通っていた際、ロータリーの中央の
植え込みが草ボーボーでとても気になりました。玄関口がこれって、と、とても残念でしたがど
こに言えばいいのかもわからず、そのうち通院もしなくなったのでそのまま今に至ります。大き
な問題を扱う前に、そういう所からでは？今現在はどうかわかりませんが・・・。 

114 
内容が市内中心、特に西条町のみの問題を提起している。（旧市内のみの問題では？）吸収合併
された他の町の問題に目を向けていない。 

115 

二年前の豪雨で関川の景観も一変したのではと思います。川に土砂が流れ込み、あちらこちらに
砂浜や陸地が出来ております。関川の法面に雑草が伸び放題で道幅が狭くなりつつあります。
ウォーキングや犬の散歩をされる皆様が気分よく散歩ができるようになればと思います。東広島
市の環境施策の内容とはかけ離れているかと思いますが、年寄りの一言として聞いて頂けたらと
思います。 

116 

西条の中心地ではない、安芸津地域に住んでいるのですが、中心地にくらべて色々な環境が整っ
ていないように思う。人口も減り、田畑を手入れする人も減る→家も空家となる→整備もしても
らえなくなる→だんだんと町の活気もなく住みにくくなる等悪循環になっていると思う。まず
は、西条以外の周辺の町にも住みやすい環境、定住をしやすい環境を作ってほしい。 

117 沼田川、椋梨川の清かった水が失われています。「水と緑の街」河内町のイメージはありません。 

118 

豊かな自然と共生した暮らしは過去の生活を振り返ることで、多くのヒントがあります。しかし、
生活様式の変化により自然との共生に大きな歪み、亀裂が発生したと思います。このまま放置す
ればあらゆる面で破綻していくでしょう。対策として、第一に行政による情報提供とリーダー
シップ（責任）が必要であり、ハード面の住み良い生活環境の整備が急務であると思います。上
下水道が整備され、自然も整備され、獣害対策もされていて住み良い地域であることがまず第一
条件であります。（移住も含め、人が増加しないことには変化は良い方向には期待できない）。次
に教育が重要です。小学生から環境科目を取り入れ、基礎づくりをして現実に行動できる大人を
目指すことだと思います。今回のコロナ対策のように、どうしても取り組まざるを得ない時、世
界中の人々が改善に向かおうとします。この方向付けが行政の大きな役割と考えます。子供達の
未来の為に、どうぞよろしくお願いいたします。 

119 いたる所で見かける野焼きを止めてほしい。臭いだけでなく洗濯物にもニオイがつく。 

120 

環境をより良くしていくためには、一人一人の行動の積み重ねが重要だと私は考えている。しか
し、現状では具体的な行動につながる教育や情報の提示が不足している。例をあげると、ゴミの
分別。ゴミ袋が変更になった時もお年寄り等知らないでそのまま出す方もいらっしゃった。私は
市外から転入（８年程前）してきたのだが、その時役所で分別方法の書かれた冊子をもらうなど
したこともないし、ゴミ袋についての説明もされていない。また、郊外では未だに家庭ごみをそ
の辺で焼却しているのが現状だ。この状況を変えるには、情報の開示と周知、幼少期からの環境
教育が大切ではないか。具体的には、①高齢者・転入者・外国人留学生など情報を得られにくい
人に丁寧に教えること。②園・小中・高校と発達段階に沿った環境教育を行うこと。③（すでに
行われているかもしれないが）市内の各大学で、新入生オリエンテーションの時間を活用し、ゴ
ミの分別、出し方の教育を行うこと、等である。ぜひ、実施していただきたい。 

121 山間部の荒れた所に「ゴミ」が多く捨てられている。「いたちごっこ」とは思うが？ 

122 

「学校・家庭・地域などでの環境教育、環境学習の推進」についての意見…これからの地球環境
を支えていくためには、日本全体で支えていくことも大切ですが、まずは東広島市という実現可
能な範囲で取り組みを行うことが重要だと思います。そのための取り組みとして、２つの考えが
あります。１つ目は、子供から大人まで様々な年代の人に環境に関心をもってもらうため東広島
市の自然をいかした野菜を作ってみる「体験会」などを行うとよいと思います。そうすることで、
自然と関わることの楽しさを学び、自然環境を守ろうという気持ちを持つことができるからで
す。２つ目は、これからの社会をつくっていく子供たちに自然との交流の場をつくるため、緑豊
かな自然がたくさんある場所に学校を建設したりしてみると良いと思います。 

123 
月間報「東広島」を熟読すれば質問の内容もわかったかもしれませんが、関心がうすい面があり
ます。 

124 
ペットボトル回収後、再生利用率はどれ位でしょうか。海外で処分しているというニュースも耳
にしますが、本当でしょうか。燃えるゴミで一緒に燃やすことはできませんか。燃やすことでそ
のあとの処理も楽ではないでしょうか。 

125 現在 70 歳も半ばにして、今望むことは何も無い。願わくばおととしの様な大きな災害が無く、
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今までに無かったコロナ禍が早くおさまって平穏な日々が戻って来ます様に。日常の有難さをつ
くづく感じます。 

126 質問の内容の意味が少しわかりにくかったです。 

127 
自然とのふれあい及び水辺環境の保全とふれあいの創出が少ないと思います。子供達が安全で楽
しく過ごせる施設を希望。 

128 
勉強不足でよくわからないまま日々暮らしていました。これを機会に、少しでも関心を持ち、自
分に出来る事から意識し生活しようと思います。 

129 

市街地の緑－街路樹が比較的整備されている反面、孫と歩けば犬のフンがあちこちにあります。
整備されても、市民のマナーの悪さを感じます。 
不衛生な環境での子育ては、子供たちの教育にも影響があるのでは？年々増えている空家の問題
も・・・自然環境とかとは別問題かもしれませんが、気になるところです。 
ため池に生活排水が流れ込む状態のところがまだまだありますし、ため池によっては外来種の魚
が増えて、在来の魚が減少しているところがありますので、外来種の魚を駆除して子供たちに良
い環境を与えてほしいです。 
白鷺のコロニーが無くなったのも残念な事です。 

130 
自分の身近な環境については友人達とよく話していますが、東広島市が取り組んでいることにつ
いては十分に理解できていませんでした。回答するのがとても難しかったです。これを機会に今
以上、関心をもって望みたいと思います。 

131 荒れ放題に放置された田畑をなんとかしてほしい。（持ち主は対処してくれません） 

132 

海の近くに住んでいるので、海のプラスチックゴミの多さが気になります。ペットボトル等家庭
ゴミはもちろんのこと、漁業用のイカダに使われている発砲スチロールは衝撃により細かくなっ
て回収が困難です。ゴミが出ない様に指導や回収について何か具体的な対策はとっているので
しょうか。 

133 
イノシシやシカ等の害獣により、自然が破壊されているので早急に対処すべきである。最近は、
クマも出没しているので、自然を守るためにも害獣を減らす対策が必要である。 

134 よくわからない。 

135 

今住んでいる志和町に関しては自然にはとても恵まれていると思います。むしろ害獣と言われ
る、猪や鹿など頻回に遭遇します。もちろん、害獣被害も近隣の方、我が家もあっています。自
然と生活していくのは大変だと思います。「東広島市」と大きなくくりでは取るべき環境対策も
地域ごとでかなり異なってくると思います。問６の計画等も理解せずに回答しているので申し訳
ないですが、いわゆる田舎と市内では「環境の良さ」というものの求めるものが違うのではない
かと思います。 

136 具体的に説明望む。配布資料を見てもよくわからない。年配にもわかるよう考えてほしい。 

137 空家対策に力を入れてほしい。 

138 

川の上流に、小学生などが遊べる場を設ける。幼い頃から自然を身近に感じることは、自然保護
への思いと、東広島に対して成長しても“帰りたい”と思えるようになる。 
マンションの設立より、一軒家の設立を多くする。日当たりやゴミの増加を抑制する。道路を広
くし、歩道を広くする。 

139 
鹿や猪による農作物の被害が多く、畑で作物を作るのが年々困難になっている。今年もじゃがい
もを全部食べられてしまい、残念。 

140 

ブールバールの樹木等はとても美しいと思いますが、雨の少なかった今夏は枯れてしまった植物
が沢山見られます。家の前の植物に水をあげる優しさが欲しいと思いました。環境にやさしい子
供を育てましょう。黒瀬川、中川等、川の中に沢山の草が生えて、おりて行くことも出来ません。
もう少しきれいに出来ないものでしょうか。 

141 生物、昆虫など貴重な種類が今減りつつあるので、残せる環境は残してほしい。 

142 

２年前の水害時、多くの土砂崩れがあり、まだ危険な場所が多くあるように思います。河川工事
を急ピッチにされているようですが、次々と天災が来るのでとても不安です。整備の順はわかる
のですが、当時と状況は変わってきています。見直しをして、家屋の裏など早く整備して頂きた
いと思います。 

143 
東広島市は県内でも多くのため池が存在している地域であり、水生生物、生物多様性の宝庫であ
る。水害の危険性でやむを得ないため池は仕方ないが、できるだけ現状を保全できるようお願い
したい。 

144 川の近くで遊べる所が少ない気がします。 
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145 人は出会った瞬間の第一印象で 90％は決まる！私はタクシー業をしているせいか、駅前のロー
タリーが気になっている。いつも夏場は草ぼうぼうとなっている。 
駅から降りた人はどう感じるだろう？朝早くからゴミ拾いをしている人には感心するが草は引
かない。もっと行政が応援したら、もっとよくなるのでは。ブールバールしかり、広大近くは大
学生を利用して自分のまわりは自分でキレイにしようと活動させたら関心も深くなり町もキレ
イになるのでは。また、道路に植えてある低木の植木は 50ｃｍ以下にすること。しげっている
所から人が出てきて交通事故になっている。大坪町の川沿いに住んでいます。この 30 年間に何
人も川にすべり落ちて亡くなった人を見ています。この川沿いに植木を植えてはいけませんか。
ガードレールは殺風景だし、桜並木はいかがか。もちろん河川法の問題もあると思いますが。 

146 今後増加すると思われる、団地の高齢化に伴う空家対策。 

147 環境施策といわれても、田舎から市街地にほとんど出ない者としてはピンとこないし、よくわか
らない。２年前の災害跡がまだ残っている山を見たりすると、？？？って感じです。山の整備も
東広島市に住んで 11 年たつけど、やってる姿を一度も見た事がない。西条町中心の政策になっ
ていませんか？ 

148 私がいつも心が痛むことは山の荒廃です。一足山に踏み入ると、歩くのもままならない程の倒木、
落葉の堆積、山が悲しく泣いているように思えます。 
どうにか人の知恵で山と共に気持ちよく共存出来る環境が出来たらと願っています。 

149 高屋東地区の下水道の整備。同じ高屋東地区でも下水道の整備されている所とされない所の差！
西条駅周辺ばかりきれいに整備等し、田舎（高屋一部、白市、小谷など）の方へ行けば行くほど
街灯も少なく、汚い。東広島市は近年、田んぼの多くが団地になっていき、緑が減っていると思
う。その結果、動物等が民家を荒らし、被害が出ている。（クマ、サル、タヌキ、キツネ、シカ） 

150 人口減少に伴って地域の環境が年々悪くなっている。高齢化により地域の年間行事が出来なく
なっている。田畑の休耕地が多くなっているのが特に気になる。道路維持管理をもっと進めても
らいたい。 

 
 
 
 
 

151 
 
 
 
 
 
 
 

151 

70 代の女性市民の声としてきいて下さい。環境問題はとても大切と思います。TV のニュースで
世界の地球温暖化等色々な事を言っておられ、水道水が自然に飲めて山に行くと登山道も整備し
てあり人々の努力に感謝していますが、この現状をまもるためには自然の事をよく知り、強い意
志を持って正しい事はイエス、正しくない事はノーと言えるようなニコルさんのように「赤鬼」
と言われるような人がたくさんおられるとよいですね。空家に荒れた田畑、道路側の荒れた山を
見るのは淋しいし、日本の将来大丈夫？と私には何の力もないけど淋しいです。龍王山も昔はと
てもよい山でしたが、公園、キャンプ場が出来、昔の自然の姿はなくなり、今、酒造組合が水は
大切植林を、とやっていますが何をするにもよく長期的に考えてやってほしいです。日常生活の
エコは、電気製品の使用方法にそって使用洗剤等は少なめに、食器は湯で洗う等小さな努力をし
ています。市役所の職員さん等が頑張って下さるから何不自由なく良い生活環境で生活できてい
ることに感謝です。介護保険を使うことなく元気に生活する努力を自分なりに心がけています。
問６は難しすぎてわかりません。それに東広島市が抱える環境課題と言われても具体的に何がど
うなっている等小さなコミュニティーで話し合いをしていけばわかりますか。日本が日本であり
続けるようによろしくお願いします。 

152 

私の住んでいる志和町内には豊かな自然がたくさんあるのに、その自然とふれあうための環境が
整っておらず残念です。例えば、きれいな滝があるのにそこに行くまでの道が整備されていない
ので危険で行けない。川があっても水辺での探索などができるよう整備されていないので、子供
たちは水遊びすることもほとんどない、等。自然にもっとふれあいやすいような町になると魅力
が増すと思います。あと１つ、「みはらし公園」計画が中途半端になっていて、当時計画を一生
懸命考えた子たちがとても残念に思っています。志和に素敵な公園を完成させていただきたいで
す。 

153 

有料ゴミ袋の導入や分別収集など各家庭にはより厳格な対応を求めているが、事業所には同様の
対応を求めておらず、ダブルスタンダード。プラスチックゴミ（リサイクルプラ）は家庭努力で
は限度があり、企業への働きかけ、ゴミステーションの設置など行政の働きかけがあってもよい
のでは。宅地造成が激しく、30 年後、40 年後の将来を見据えた開発になっているようには思え
ない。 

154 

環境や街並みに関しては大変満足しており、ウォーキングが趣味の私にとっては、良き町です。
しかし、大きな市ということもあり、特に合併した町のことはあまりよく知られておらず、思い
うかべるのは西条のことばかりです。福富や豊栄、安芸津等にも目を向けたらいかがかと思いま
す。 

155 通学路交差点等の反射鏡の点検・増設。住宅開発が急激に進み団地の出入口の反射鏡増設。道路
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の舗装点検。道路側面の竹や松、雑木、草の点検撤収。乱開発による水路、溝、大雨時に液状化
現象の心配。いのししやシカの被害で生産意欲をそがれる状態が改善される良い方法が欲しい。 

156 
県道、国道の草刈りが出来ていないのが気になります。また、休耕田が多く、雑草の田んぼが非
常に多く景観はことさらの事、治安も心配になります。 

157 
溝の下流に住んでいるので、上流からのごみが我が家の前でたまり、清掃やゴミの処理は我が家
で全てしなくてはならないので不満！上流の人は、植木の切ったのや草の刈ったのが流れても知
らん顔。 

158 
志和中学校に通う自転車道が作られていない。33 号線志和堀方面よりの通学道危険。小倉神社
へ七つ池からの道が閉鎖されている。 

159 

コンクリートの側溝に落ちたカエル、カメなど小動物が死にいたるのを助けることは出来ない
か。川の水が汚れているのはなぜか。ダムの水が臭くなるのはなぜか。 
原因分析は実施されたことはあるのか？住民の多い所が重要であるのか。山の中も重要ではない
か。行政（市）がどう動いているかよくわからない。広報は読むが、どう進んでいるのか目に見
えない。 

160 

東広島市としては環境施策等について頑張っていただいていますが、私達市民としては他地方か
ら見れば少し頑張りが遅れていると思いますので、努力をして頂き東広島市として行動計画を実
行して、東広島市民で良かったと思える環境の良い町作りをして先進都市のビジョンを作り上げ
て下さいますようお願い申し上げます。 

161 
イベントの存在も数も少ないし、市民が気軽に参加できるようなものは皆無のように思います。
もしあったとしても広報が不十分すぎるのでは。毎月の広報誌で毎回二面分くらい割かないと一
般市民は振り向きもしないと思います。 

162 

河内町は豪雨で川そばの浄水場が破壊されいつも水道が止まります。福富ダムの放水や白竜湖か
らの放水が豪雨時には急激に水量の増加で破壊につながっているのか。井戸のある家庭では、関
係ないのでしょうが。夏期はまた壊れて水を取りに行くのか。なんであそこに浄水場があるのか。
移設は無理ですか？ 

163 問５の項目、もう少し具体的でないとイメージがわかない。全問にも言える。 

164 官民の金のかからないアイデアを年がら年中募集されたらいかがでしょう。 

165 
意見等ではないが、問４に関しては足が悪い為、３つの選択肢の中では「今後も行う予定はない」
を選択するしかなかった。行いたいという気持ちはあっても・・・ 

166 
水や水辺とのふれあいのしやすさについて。以前は、子供にとって水辺は身近で楽しい場所だっ
たが、今は護岸の整備などで水深が深く出入りも難しく、ふれあうには程遠い環境になっている。 

167 再生可能エネルギーの普及促進。公園の建設（住宅街にも） 

168 

東広島市の環境問題でどのような問題が存在しているのか、その問題は市民にどんな影響を与え
るのでしょうか。問６について、誠に申し訳ないのですが殆ど③に記入しています。現在このよ
うな問題があって、どのように対応したい、するべきで計画的に対処する・・・等の事ならご返
答できると思います。誠に申し訳ありません。 

169 
再生エネルギー機器や、環境配慮型製品の利用を促進し、導入に対しては補助をつけ数を増やし
ているが、各個人が市で考えている施策に対し、どれだけ貢献しているかわからない。 

170 

「東広島市環境基本計画」等せっかく良い取り組みをされているのに、これをどのくらいの市民
が共有、共鳴しているのか？毎月広報「東広島」を配布されており、内容も若者に興味をもって
もらおうとレイアウト、記事、苦労されているのがわかりますが、これもどのくらいの市民が読
んでいるのか・・・現代はネットとは切り離せない生活です。HP もそうですが、より多くの人
の目に届くため、さらなる工夫、改善を切望します。問６、すみません。よく知りませんでした！ 

171 学校周辺に押しボタン式でもよいので信号をつけてほしい。 

172 東広島市の環境は山あり海ありの自然豊かな住み良い都市です。 

173 
「進化する里山資本主義－地方は消滅しない」という本の終わりの方に、藻谷浩介×御立尚資両
氏の対談（里山資本主義の新たな可能性）がこのアンケートの目的に大きな進化となるものと私
は思います。 

174 質問について知識がなくどちらともいえないとしか答えられない事があった。 

175 道路脇の草刈り、道路のへこみ等を直してほしい。 

176 高層マンションはあまりよくない。渋滞のない町にしてほしい。 

177 環境の課題をはじめ、基本計画など知らなかった。子供が学生の家庭では、学校を通して何かし
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ら知る機会があるのかもしれないが、大人だけの家庭では知ること自体難しいと思う。わざわざ
このために市役所のＨＰを見たりはしないし、もっと周知するようにしてほしい。知らなければ、
取り組むことも出来ない。東広島市の課題、問題は何なのか知りたいと思う。広報誌でマンガみ
たいに手軽に読めるものがあると読もうと思える。 

178 
家庭より排出するゴミを市により適切に処理していただける事にいつも感謝しております。これ
からもゴミの出し方に注意して迷惑をかけないようにしたいと思います。ありがとうございま
す。 

179 高齢化に対しての通院対策強化をお願いします。 

180 休耕田の広がり。竹の広がり。イノシシ、カラスの作物の被害が広がっています。 

181 誠に申し訳ございませんが何も考えていません。すみません。 

182 
人口の増加とインフラの整備のバランスが取れていない。計画的に宅地造成を行っているとは思
えない。 

183 
水質汚濁が進んでいる。市では計画があるようだが、具体的な施策、活動が見えない。きれいな
計画は必要だが、具体的な計画と実施の反省と現状をみて将来の計画を。 

184 
ゴミを燃やす方が多く、非常に迷惑しております。野焼きもですが、家庭ごみを燃やす方もおり、
人体、環境に有害なガス（ダイオキシンなど）を発生させています。公園で花火禁止となってお
り、花火を楽しめる機会が少なく残念に思っています。 

185 

歴史・文化的資源と歴史的な町並みの保全・活用について。西条は酒の町と全国へ PR していま
すが、現状は本町、酒蔵通りの町並みは観光地の町並みには程遠く、もっと整備が必要だと思い
ます。空地にマンションが乱立し、景観も悪く年々これといって特徴がない町になってきている。
公園が遠くにあり、車がないと利用できない。もっと街中に公園、緑や水辺を作っていただきた
い。 

186 

環境を良くすることは極めて重要です。一方、環境を悪くしたのは自然でなく人間です。人間の
エゴが環境を悪くしたのです。 
したがって、環境を良くするという場合、人間だけの視点で対応すると誤ったことをすることに
なります。人間は地球生物の一員にすぎないことを肝に銘じて諸施策を講じる必要があります。
また、諸施策を講じる場合、費用対効果も考えてやって頂きたい。貴重な財源を使う以上、無駄
なこと、効果のないこと、本当にやらなければならない事なのかどうかをよく吟味して取り組ん
でいただきたい。 

187 
この種のアンケート用紙もカラーコピーでなく白黒で充分です。これも環境への取り組みなの
で、出来る小さなことから始めればいいと思います。 

188 

今調査にコンサルは入っていますか？今調査項目を職員の方が現状を足で歩いてみられて、質問
されれば幸いですが如何ですか。事務的に、機械的にされるのも仕方ないとは思いますが。支所
職員を使って、現場を見られれば答えは自ずから出ると思います。足を使って、現状を見る体制
も必要と思います。 

189 
畑の草を燃やしている方がとても多くいらっしゃいます。指定ゴミ袋に入れて出していただきた
いです。環境汚染もですが、喘息発作が起こりそうになるなど健康被害にも関係してきます。家
庭で出来る小さなことだと思います。ぜひやめていただきたいです。 

190 
項目を見ながら、知らないことが多いのに驚きました。環境計画も作られ、進められていると思
うのですが、あまり聞いたことがありません。SDGｓ推進都市にも選ばれたので、身近な情報を
わかりやすく知りたいと思います。 

191 きれいな空気や静かな環境等を次の世代に残してあげる事ができるか心配です。 

192 農村地域に住んでいるので、市街地のことはあまりわからないです。 

193 
ごみの量を少なくするためにも、幼少期の頃からのリサイクルの教育を行うようにしてはどうで
しょうか。もちろん家庭教育が一番ですが、集団生活の幼稚園、保育園、学校に取り入れていた
だきたいです。 

194 自然環境、また地域の防犯に関しても取り組みよろしくお願い致します。 

195 今以上に空気の汚染が進みませんように。 

196 東広島市の環境施策について何も知らない。情報が入ってこない。 

197 問５・６について、市の施策や計画に自分があまりにも無知で答えられず申し訳ありません。 

198 
環境問題については、最近インスタにてマイクロプラスチックなどのことを知り、何か取り組み
たいと思っている。何から始めたらよいのかわからない。エコなライフスタイルや環境にやさし
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い掃除の講座など個人の方が講演しているのを受けて勉強したいが、費用が高いのでなかなか出
来ない。市が中心となって先生を呼んで下さるとうれしい。もっと積極的に取り組みたい。ナチュ
ラルクリーニングでは、本橋ひろえさんがわかりやすく説明して下さっているようです。 

199 

ごみの問題について、外国人や留学生の受け入れをするのはいいが、それならゴミの分別を簡素
化しなければいけない。今の制度だと、日本人すら理解できないし実践できないのに、なぜ市民
全体ができると思うのですか？矛盾しています。私は仕事上、賃貸物件のゴミステーションの清
掃をすることがあります。１か月のうち、ほぼ 100％のアパートで分別の間違いがあります。市
はこの現実をどう考えていますか？私たちのような業者の上にあぐらをかいて、現実を知らない
のか分かりませんが、耳障りのいい、さも環境に取り組んでいますかのような計画を作る前に、
現実にある問題に取り組んで下さい。大変なんです。困っているんです。あなたたちが環境にや
さしいという理由で作った分別方法で、結局分けているのは市民ではなくこっちなんです。（も
ちろん、理解して分けている人も多いですが、多いだけでは×）。みんなが守れないものを作ら
ないで下さい。温暖化や低炭素社会について、一般的には地球環境への影響が言われていますが、
最近の研究では影響はそれほどないという意見もあり、現段階で規制すべきでないと考えていま
す。市には、環境ビジネス、利権にまどわされない施策をお願いします。 

200 

西条町下三永新開地区は、調整区域の為造成が出来ないはずです。下三永 2654 においては、が
れきを埋めて造成を行っている為、何回も何回も何回もまず農業委員会に足を運んだけど動きが
ありません。市民が相談しに行っても何も動こうとしない。担当者及び責任者は何とも思わない
のでしょうか。がれきが埋まって田んぼが出来なくなり、また、まわりにどれだけ被害が出てく
るのか。もっと親身になって考えてくれてもいいのでは。たぶん工事が終わり、始末書をかけば
いいくらいに思っているのでしょう。こんな農業委員会なら解散すればいいと思います。 

201 小さい子供からお年寄りまで、わかりやすい環境運動説明をしてほしい。 

202 
リサイクルプラのごみの出し方について。毎回ではないですが、きちんと出していないのが時々
あります。取り残されたのはその組の組長が処理しています。いつも思うのですが、出す人はもっ
とごみブックを見たり、もっと意識をしてもらいたいです。ごみ問題は永遠の課題ですかね。 

203 夜中、うるさいバイクがいます。 

204 
問 6 の最後、「東広島市の環境」が具体的に何を指しているのか（そういう名称の計画がある？）
分かりませんでした。 

205 道路が狭く、歩道がない道も多く、街路樹も少ない 

206 野焼きをやめさせて頂きたい。環境的にも近隣住民にも、なにもプラスになる事は無い。 

207 

問 4 について封書の項目とインターネットの項目が違う。インターネットの方の項目が 1 問抜け
ている。 
問 4 について選択肢が極端すぎるのではないかと思う。また、問 3 で不満としつつも、問 4 で今
後も行う予定はない、と、選択した場合、回答に矛盾が生じてしまい選択に困る。問 5 について
各項目について具体的に何なのかわからないため回答に困る。 
補足的に資料があると答えやすいのでは。それだけでも、これまで関心が無くても、資料を見る
ことにより、少しでも関心が持てる気がします。アンケートも大事です、そして東広島市の今後
の取り組みも大事です。それ以前に、東広島市の取り組みやこれまでの成果を市民の皆さんに
知ってもらうことが大事だと思います。もっとアピールをした方が良いと思います。 
職業を会社員と答えているのですが、その他を選んでいるように※の記入漏れの指摘はなぜ？ 

208 
問６の計画等についての存在を知らないものが多くすみません。 
ホームページで閲覧したので内容も知っているにさせていただきました。 

209 誰に向けて、どう発信しているのかがわからない。 

210 
投棄ごみは近年改善されたが、交通量の少ない山間部の沿道には飲食物の缶等の投棄が多くあ
る、各地域で美化活動の推進を通じて自己啓発を図る。 

211 7 年間在住しているが、どの項目も目にしたことがなく知りません。 

212 

環境について興味を持っている人は詳しくて、あまり興味のない人は自分から調べたりすること
はないと思います。難しいことだとは思いますが、環境に興味のない人も参加するような企画を
して、関心のない人が関心を持つようになれば、全体として環境に対する意識が高まるのかなと
思いました。 

213 
水災害を防ぐために治水対策を行うことが重要だと考えますが、ほとんど対策が取られていない
状態だと認識しております。 
先を見据えた計画を立てて、実行していく事が急務であると思います。 
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通し
番号 

意 見 

箱物を建てるより、災害を防ぐ対策が市民の安心安全に寄与すると確信しております。 

214 

県外からの移住者が周りには多いため、ごみの分別に対しての理解が少々できていない点があ
る。東広島のプラごみの分別で働いている人には、汚れたプラは入れないでと言われたが、少々
汚れがついているものでも入れてしまう人が多い。ちなみに名古屋では機械で分別されるため
シールなどついていても可と親から説明を受けたことがある。地域によって違うので、その認識
をはっきりさせるために、人が集まる場の目につくところにポスターなど貼って普段から意識付
けをしたらどうか。 
名古屋から引っ越してきて思ったのは、紙ごみ(資源)を出す人の少なさです。きっとみなさん可
燃ごみに入れてらっしゃるのでしょうから、もっと出し方の周知徹底をすればいいなと思いま
す。以前住んでいたマンションのごみステーションに紙ごみを出すひとはほとんどいませんでし
た。私が紙袋に入れて出せるよと伝えて分別を始めた人もいます。環境について学ぶ場が少ない
気がする。(未就学児の親なので小学校では学んでいるかもしれませんが)私が小さいころは近く
に無料で入れる下水道科学館、電気の科学館、科学館とたくさん学べる場があった。東広島は自
然の体感をする場は多いかもしれないが、環境やその仕組みを感じ取れる場がない。施設の運用
が難しくても、みんなが集まる場(図書館、美術館)などにそういったパネルの展示や学べるス
ペースを設けたらどうか。 

215 
私の住んでいる地域では、空気もきれいで町も静かです。しかし、高齢化が進み、森林の手入れ
も出来なくなっているように思います。そのためか、有害鳥獣に荒らされることが増えました。 

216 計画倒れにならないよう、実行し予算もとり、地域を巻き込んだ施策にしてほしいです。 

217 
問４ 日常生活における環境配慮の取り組みについておうかがいします。「今後も予定がない」
の選択にならざるを得ないです。 

218 
9 年間黒瀬に住んでおり、今年から住民票を移して今後も永住する予定です。今まで学生だった
ため東広島市が行っている環境保全の取り組みについて全く知りませんでした。今後は積極的に
興味をもって情報収集に努めたいと思います。 

219 刈り取った雑草などの活用をより積極的に進めたくださいますよう、お願いいたします。 

220 
沼田川に鮎がいなくなり原因はわからない、福富ダムが出来た為と思うけど、市としては何も対
策を考えないのか。 

221 
ゴミがどのように処理されていくかが不明なので、詳しく知りたい。その辺りを子供の時から定
期的に詳しく教えていけばゴミ削減に繋がるのでは？と思いました。 

222 
新聞をとらなくなって数年たちます。広報もほとんど読むことがなく、東広島市の情報はテレビ
からしか把握する事がありません。活動内容をもっとテレビで発信すれば、知れ渡るのではない
でしょうか。 

223 
東広島市は大規模な公園がちらほらあるだけで公園が少ない。中規模から小規模の公園をもっと
増やしてほしい。それと、遊具のない公園はいりません。 

224 
環境分野での各事業や施策の計画はさることながら、他の部局の事業や施策とも絡めていくこと
でより魅力的な市になると思います。 

225 より具体的な取り組み計画や実施例などを入れてくれればアンケートに回答しやすい 

226 

東広島のゴミ処理場に行くと、分別が細かにされていないことや、燃やすべきでないものまで可
燃ゴミとして燃やしていることに驚きます。公園や水辺の整備より、毎日のゴミ問題に取り組ん
で欲しいと思っています。他の自治体には、ゴミに真摯に向き合い、成果を挙げておられる所も
あります。市民の考え方から変えて、完全分別に取り組まれている自治体、素晴らしいです。で
も私が住む東広島は何でも燃やしてしまいます。マイクロプラスチックが空気中にはたくさんあ
りそうですね。足元の問題を棚上げして、汚れた空気を吸いながら、ビジョンも行動計画もない
と思います。取り敢えず、何を置いても先進都市になりたい事情でもあるのでしょうか。ご苦労
様なことと思います。これは一つの意見です。より良い方向に考えていただきたいです。 

227 

昨年、三次市君田で開催された「水辺の学校」と言う企画に参加したが、親子共とても楽しく自
然を学べ、自然のありがたさを再認識出来た。東広島市も是非こう言う企画をして欲しい。セミ
ナーなどで一方的に聞くだけでは、なかなか理解出来ないし何か特別な事をしている感がある。
身近な問題として自然な感じで学ぶ事が出来きたらいいと思います。 

228 

１.地域の回覧等で東広島のトピックについて目にすることはあるが、その中に本内容に関する
記載の印象がないため、具体的な取り組み等が分かっていない。地域住民への取り組みの浸透度
を増すためにも一目で目にとまる広報活動の強化が必要である。２.高齢化の問題もあり休耕田
が増加し、その休耕田が手入れがされていないため、田畑が荒れて景観を損ねている。農協や企
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通し
番号 

意 見 

業の協力を得ながら第１次産業への雇用促進を含め，第１次産業である農林業を活性化させ，昔
のような緑豊かな景観を取り戻していただきたい。 

229 ・公園の増設を希望・住宅街の道の整備 

230 市の広報を既読していなかったので今後は、まず読んで見ます。 

231 

・市内に野良犬が増えてきており、いたるところで見かける。怖いので、安心した生活がしにく
い。 
・近所で野焼きをされることが多く、洗濯物に臭いがついたり、家の中に煙が入ってきたり困っ
ている。 

232 
環境施策の満足度の調査項目に関して、各項目内でどういったことを取り組まれているかよく分
からなかったので、回答が大変難しかった。 

233 
このアンケートは選択肢が少な過ぎて、当てはまるものが無かったりしたので、次回は改良の余
地ありかと思います。 

234 びわ、イネの時期はカラス。イノシシに大変困っております。何とかなりませんか。 

235 
ムクドリ？が市役所の周辺に夕方にかけてたくさんいるような気がします。道路に鳥の糞がたく
さん落ちていたり、通行人に危害を加えてはいませんが、何とかしていただけたらいいと思いま
す。 

236 
農地が荒れイノシシが毎日のように荒らします。駆除お願いします。毎年マダニにもおびえてい
ます。 

237 
少しの間体調を崩しており返信が遅くなってしまいました。申し訳ありません。よろしくお願い
します。 

238 交通渋滞が多い。子供の遊ぶ公園等の環境整備が不十分。 

239 森林保全の為、薪ストーブ購入の補助を行って頂きたい。 

 
240 
 
 

240 
 

今回このアンケートの回答させていただくことで、まずはもっと広報などをしっかり読んでいる
と参加できる調査やふれあいなどがあったのでしょうか？私はそのような東広島の取り組みな
ど理解できていないことが多く回答に困りました。日々の生活の中で広報でしか情報を得られな
いということではほとんどの方が知らないまま日々を過ごしていることになっていると思われ
ます。もしかしたら広報以外にも発信されているかもしれませんがそれすら私は理解できており
ませんでした。情報のなさを実感しました。 

241 
東広島も市町村合併により大きな市となりましたが、環境保全自然保護ではそれぞれの地域での
度合いが違うと思われます。それぞれの町村に特化した活動で最大限に活かせて頂けたらと存じ
ます。以上、どうぞ宜しくお願い致します。 

242 

全て重要に決まっているが何を調査したいのか？市報に市民の意識調査の結果はこうだったな
んてだけのアンケートなら時間と手間を無駄にしたに等しい。調査結果の微妙な有意差から施策
の順位でも決めようというのか？似たような数多い設問にどれだけの人が一問一問真剣に回答
しているか疑問も残る。アンケートは設問者側のセンスや能力も滲み出る。 

243 

アンケートの画面が入力しづらいです。 
いちいち質問内容を見るために、横にスライドしないといけないので、次回以降質問と回答は縦
に配置した方がいいと思います。 
※前半はちゃんとした回答をしましたが、後半めんどくさくなって適当になってます。 

244 
９３歳で、認知症の母親にアンケートが来ましたので、代わりに返信しました。 
代わりではダメなら消去してくださいね。よろしくお願いいたします。 

245 

この度のアンケートとは関係ないかも知れませんが、道路上の白線についてです。 
消えかかっているところが多く、全く見えないところもあります。 
霧が深い日や雨の夜などは全く見えず、危険です。 
路側帯や中央線の白線、横断歩道などは夜間などライトに反射して事故防止になりますので、早
急に対処をお願いします。そして、信号のある交差点が暗すぎて雨の夜などは歩行者が見えにく
く大変危険ですので、こちらの対処もお願いします。 
近年、田畑が開発され住居や商業施設が続々と建っていますが、それと平行して市内の緑化も進
めて頂きたいです。緑地帯は草がぼうぼうに生えているのは見苦しいです。観光に力をいれるの
ならば、もっと清潔で整備された景観が必要と考えます。酒蔵通りも屋外に休憩できるフリース
ペースが何ヵ所かあれば良いと考えます。20 年程前までは星空が綺麗で、星を近くに感じられ
たのですが、最近は星の光が薄くなったというか弱くなったように感じます。 
夜が明るくなったせいでしょうね。残念です。 
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通し
番号 

意 見 

246 
市役所職員の皆様、毎日夜遅くまでお疲れさまです。土日祝まで働かれており大変だと思います
が、くれぐれもご自愛ください。 

247 
正直なところ東広島市がどのような環境施策をされているのか今まであまり考えたこともない
ので、どのような計画されているのか全然知りません。また、それについてどのように発信され
ているのかもよく分かっていません…。 

248 川は、めだかがたくさん泳いでるようなきれいなのでとてもうれしい。 

249 

燃やせるごみ、燃やせないゴミの分別でいつも迷います。汚れているものは燃やせるごみですが、
わざわざ洗ってきれいにすると水資源が汚れるので、その価値があるのだろうかと思うのです。
分別されたプラスチックごみがどのように処分されているのか広報などで特集して広く周知く
ださることを期待します。それからこのアンケートですが、同じことが繰り返し問われ、回答が
難しいです。設問数が多いので、ボタン式で回答できる方が良いです。 
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3 事業者アンケート 

3.1 回答事業者の属性 

問 1 貴事業所について、あてはまるものにチェックをしてください。 

 

(1) 業種 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(2) 従業員数 

  

 

  

項目 件数 割合 

建設業 12 10.2% 

製造業 8 6.8% 

電気・ガス・ 

水道業 
0 0.0% 

情報通信業 2 1.7% 

運輸業 6 5.1% 

卸売・小売業 21 17.8% 

農林水産業 2 1.7% 

金融・保険・ 

不動産業 
6 5.1% 

飲食業 3 2.5% 

サービス業 35 29.7% 

その他 9 7.6% 

無回答 14 11.9% 

合計 118 100% 

項目 件数 割合 

5 人未満 59 50.0% 

5 人～10 人 20 16.9% 

11 人～30 人 19 16.1% 

31 人～50 人 9 7.6% 

51 人～100 人 4 3.4% 

101 人～300 人 2 1.7% 

301 人以上 1 0.8% 

無回答 4 3.4% 

合計 118 100% 

建設業
10.2%

製造業
6.8%

情報通信業
1.7%

運輸業
5.1%

卸売・小売業
17.8%

農林水産業 1.7%

金融・保険・不動産業 5.1%
飲食業 2.5%

サービス業
29.7%

その他
7.6%

無回答
11.9%

5人未満
50.0%

5人～10人
16.9%

11人～30人
16.1%

31人～50人
7.6%

51人～100人
3.4%

101人～300人
1.7%

301人以上
0.8%

無回答
3.4%
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 (3) 居住地域 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

項目 件数 割合 

西条 51 43.2% 

八本松 16 13.6% 

志和 3 2.5% 

高屋 13 11.0% 

黒瀬 9 7.6% 

福富 3 2.5% 

豊栄 7 5.9% 

河内 5 4.2% 

安芸津 7 5.9% 

無回答 4 3.4% 

合計 118 100% 

西条

43.2%

八本松

13.6%

志和

2.5%

高屋

11.0%

黒瀬

7.6%

福富

2.5%

豊栄

5.9%

河内

4.2%

安芸津

5.9%

無回答

3.4%
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3.2 環境問題に対する意識 

問 2 貴事業所では、環境問題に対してどのように意識されていますか。次の項目ごとに、あて

はまるものに○印をつけてください。 

 

「そう思う」と回答した割合は、「基準などは最低限守る必要がある」が最も高く、次いで

「環境保全のための取り組みを行う必要がある」及び「環境保全とともに経済的発展も遂げ

たい」の順に高かった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

81.4

88.1

75.4

81.4

15.3

5.1

16.1

10.2

22.0

16.1

43.2

18.6

0.8

0.8

40.7

74.6

2.5

1.7

1.7

1.7

0.8

1.7

0 20 40 60 80 100

環境保全のための

取り組みを行う必要がある

基準などは最低限守る

必要がある

環境負荷を積極的に

削減していく必要がある

環境保全とともに

経済的発展も遂げたい

不景気でそれどころではない

特に配慮する必要はない

(%)

そう思う どちらともいえない

そうは思わない 無回答
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3.3 事業活動における環境配慮の取り組み 

問 3 貴事業所では、環境配慮の取り組みを行っていますか。次の項目ごとに、あてはまるもの

を１つずつ選んで番号に○印をつけてください。 

 

 「行っている」と回答した割合は、「ごみと資源物の分別や回収のルールを守る。」が最も

高く、次いで「大気汚染や騒音・振動に係る基準を遵守するとともに、周辺住民に不快感を

与えないよう、更なる発生抑制に努める。」、「地域の清掃活動に積極的に参加する。」の順に

高かった。 

 「今後行いたい」と回答した割合は、「建物の建築や開発事業を行う場合は、周辺景観との

調和に努める。」、が最も高く、次いで「建物の建築や開発事業を行う場合は、地下水の状況

に配慮する。」及び「開発事業を行う場合は、水辺環境の保全に努める。」の順に高かった。 

 「今後も行う予定はない」と回答した割合は、「環境マネジメントシステムの認証を取得す

る。」が最も高く、次いで「自らの環境活動を環境報告書等にて、ホームページ等で公表する。」、

「体験農業や森林整備活動など市民が自然とふれあう活動の場を提供したり、活動を支援す

る指導者等を派遣する。」の順に高かった。 
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13.6

3.4

15.3

34.7

10.2

16.1

22.9

23.7

51.7

94.9

44.1

14.4

17.8

28.8

5.9

3.4

5.9

3.4

3.4

42.4

31.4

48.3

47.5

46.6

59.3

58.5

58.5

39.0

4.2

44.1

48.3

28.8

51.7

54.2

35.6

41.5

29.7

23.7

42.4

63.6

33.1

16.1

41.5

22.0

16.1

16.1

8.5

11.0

36.4

52.5

17.8

37.3

58.5

49.2

64.4

72.0

1.7

1.7

3.4

1.7

1.7

2.5

2.5

1.7

0.8

0.8

0.8

0.8

0.8

1.7

2.5

2.5

3.4

2.5

0.8

0 20 40 60 80 100

地域の森林や農地を地域で支える

取り組みに積極的に参加・支援する。

体験農業や森林整備活動など市民が

自然とふれあう活動の場を提供したり、

活動を支援する指導者等を派遣する。

開発事業においては、

生物の生息・生育環境に配慮する。

事業所や工場等、自社敷地内の

緑化に努め、適切に維持管理する。

歴史的な景観と調和した

屋外広告物等のデザインを採用する。

建物の建築や開発事業を行う場合は、

周辺景観との調和に努める。

建物の建築や開発事業を行う場合は、

地下水の状況に配慮する。

開発事業を行う場合は、水辺環境の

保全に努める。

大気汚染や騒音・振動に係る基準を遵守する

とともに、周辺住民に不快感を与えないよう、

更なる発生抑制に努める。

ごみと資源物の分別や回収のルールを守る。

地域の清掃活動に積極的に参加する。

ノーマイカーデーやエコドライブなど

自動車利用のあり方を検討する。

太陽光発電システム等の

再生可能エネルギーの導入に努める。

社内における省エネルギー活動に関する

ルールを定め、実践する。

環境ビジネスの創出につながる情報収集や

新たな技術開発に努める。

国内外の環境関連企業や

団体との人材交流を行う。

環境関連の講習会等を積極的に活用し、

社内における環境教育に取り組む。

自らの環境活動を環境報告書等にて、

ホームページ等で公表する。

環境マネジメントシステムの認証を取得する。

(%)

行っている 今後行いたい 今後も行う予定はない 無回答
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3.4 環境施策の満足度と重要度 

問 4 東広島市の環境施策について現在どの程度満足していますか。また、それは将来の環

境にとってどの程度重要だと思いますか。次の項目ごとに、貴事業者の考えに最も近いもの

を、満足度と重要度それぞれ１つずつ選んで番号に○印をつけてください。 

 

(1) 現在の満足度 

 ○「満足」または「ほぼ満足」 

  「満足」または「ほぼ満足」と回答した割合の合計は、「歴史・文化的資源と歴史的な町

並みの保全・活用」が最も高く、次いで「市街地の緑の保全と整備・創出」、「きれいな空

気や静かな環境等の保全」の順に高かった。 

 

 ○「やや不満」または「不満」 

  「やや不満」または「不満」と回答した割合の合計は、「不法投棄防止対策の推進」が最

も高く、次いで、「潤いのある市街地景観の創出」及び「健全な水質と水循環の確保」の順

に高かった。 

 

(2) 今後の重要度 

 ○「重要」または「やや重要」 

  「重要」または「やや重要」と回答した割合の合計は、「きれいな空気や静かな環境等の

保全」が最も高く、次いで「不法投棄防止対策の推進」、「健全な水質と水循環の確保」の

順に高かった。 
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人との関わりが深い

自然環境の保全

自然とのふれあいの推進

生物多様性の保全

市街地の緑の保全と整備・創出

歴史・文化的資源と

歴史的な町並みの保全・活用

潤いのある市街地景観の創出

健全な水質と水循環の確保

水辺環境の保全と

ふれあいの創出

きれいな空気や

静かな環境等の保全

廃棄物の排出抑制と

循環的利用の促進

不法投棄防止対策の推進

温室効果ガスの抑制に向けた

総合的な取組みの推進

再生可能エネルギーの導入

省エネルギーの推進

低炭素社会形成に寄与する

事業の促進・支援

地域を越えた連携と

国際的な協力の推進

学校・家庭・地域などでの

環境教育・環境学習の推進

利用しやすい

環境情報の整備と発信

環境保全活動への参加促進と

取り組みの支援

(%)

満足 ほぼ満足 どちらともいえない

やや不満 不満 無回答
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人との関わりが深い

自然環境の保全

自然とのふれあいの推進

生物多様性の保全

市街地の緑の保全と整備・創出

歴史・文化的資源と

歴史的な町並みの保全・活用

潤いのある市街地景観の創出

健全な水質と水循環の確保

水辺環境の保全と

ふれあいの創出

きれいな空気や

静かな環境等の保全

廃棄物の排出抑制と

循環的利用の促進

不法投棄防止対策の推進

温室効果ガスの抑制に向けた

総合的な取組みの推進

再生可能エネルギーの導入

省エネルギーの推進

低炭素社会形成に寄与する

事業の促進・支援

地域を越えた連携と

国際的な協力の推進

学校・家庭・地域などでの

環境教育・環境学習の推進

利用しやすい

環境情報の整備と発信

環境保全活動への参加促進と

取り組みの支援

(%)

重要 やや重要 どちらともいえない

あまり重要でない 重要でない 無回答
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（3）満足度と重要度の関係 

各項目の満足度及び重要度の関係を把握するため、選択肢に以下の点数を付け、選択肢

の回答数と点数から各項目の加重平均を求め、次項に散布図として示した。 

 
○満足度 

満足：2 点、ほぼ満足：1 点、どちらともいえない：0 点、やや不満：-1 点、不満：-2 点とし、項目ごとの 

回答結果をもとに次の計算式により満足度を算出した。 

満足度 = (「満足」の件数×2 点＋「ほぼ満足」の件数×1 点＋「やや不満」の件数×-1 点＋ 

「不満」の件数×-2 点)/(回答者件数－無回答件数) 

○重要度 

重要：2 点、やや重要：1 点、どちらともいえない：0 点、あまり重要でない：-1 点、重要でない：-2 点と

し、    

項目ごとの回答結果をもとに次の計算式により重要度を算出した。 

重要度 = (「重要」の件数×2 点＋「やや重要」の件数×1 点＋「あまり重要でない」の件数×-1 点＋ 

「重要でない」の件数×-2 点)/(回答者件数-無回答件数)  

 

縦軸に重要度、横軸に満足度を設定した相関図では、満足度と重要度をマトリックス上

に示すことで、各項目の位置付けを整理する。 

満足度と重要度の各々の平均を示す点から左上 I、右上Ⅱ、右下Ⅲ、左下 IV の 4 方向に

進むに従い、以下のような傾向を示している。 

 

I.重要度が高く、満足度が低い（重点化・見直し領域） 

東広島市の環境施策における重要度が高いが、満足度が相対的に低く、施策の重点化

や  

見直しなども含め、満足度を高める必要のある領域。 

「不法投棄防止対策の推進」、「省エネルギーの推進」、「水辺環境の保全とふれあいの創出」 

 

Ⅱ.重要度、満足度ともに高い（現状維持領域） 

   東広島市の環境施策における重要度も満足度も高く、現時点での満足度の水準を維持

し  

ていくことが必要な領域。 

「きれいな空気や静かな環境等の保全」、「健全な水質と水循環の確保」、 
「廃棄物の排出抑制と循環的利用の促進」、 
「学校・家庭・地域などでの環境教育・環境学習の推進」 

 

Ⅲ.重要度が低く、満足度が高い（現状維持 ・見直し領域） 

東広島市の環境施策における重要度は低いものの満足度が高く、満足度の水準を維持

し 

ていくか、あるいは施策のあり方を含めて見直すべき必要のある領域。 

「市街地の緑の保全と整備・創出」、「歴史・文化的資源と歴史的な町並みの保全・活用」、    
「人との関わりが深い自然環境の保全」、「自然とのふれあいの推進」 

    

  Ⅳ.重要度、満足度ともに低い（改善・見直し領域） 

   東広島市の環境施策における重要度も満足度も低く、施策の目的やニーズを再認識す

る  
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とともに、施策のあり方や進め方そのものを改めて見直す必要のある領域。 

「温室効果ガスの抑制に向けた総合的な取組みの推進」、「再生可能エネルギーの導入」、 
「利用しやすい環境情報の整備と発信」、「環境保全活動への参加促進と取り組みの支援」、 
「生物多様性の保全」、「地域を越えた連携と国際的な協力の推進」、 
「低炭素社会形成に寄与する事業の促進・支援」、「潤いのある市街地景観の創出」 

 

 

 

  

人との関わりが深い

自然環境の保全
自然とのふれあいの推進

生物多様性の保全

市街地の緑の保全と

整備・創出

歴史・文化的資源と

歴史的な町並みの

保全・活用

潤いのある

市街地景観の創出

健全な水質と水循環の確保

水辺環境の保全とふれあいの創出

きれいな空気や静かな環境

等の保全

廃棄物の排出抑制と循環的

利用の促進

不法投棄防止対策の推進

温室効果ガスの抑制に向けた

総合的な取組みの推進

再生可能エネルギーの導入

省エネルギーの推進

低炭素社会形成に寄与する

事業の促進・支援

地域を越えた連携と国際的な

協力の推進

学校・家庭・地域などでの環

境教育・環境学習の推進

利用しやすい

環境情報の

整備と発信

環境保全活動への

参加促進と

取り組みの支援

0.5

0.7

0.9

1.1

1.3

1.5

-0.3 0.0 0.3 0.6

重
要
度

満足度

Ⅰ.重要度が高く、満足度が低い

（重点化・見直し領域）
満足度平均

0.159

Ⅱ.重要度、満足度ともに高い

（現状維持領域）

Ⅳ.重要度、満足度ともに低い

（改善・見直し領域）
Ⅲ.重要度が低く、満足度が高い

（現状維持・見直し領域）

重要度平均

0.992
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3.5 環境に関する計画等 

問 5 東広島市の環境に関する計画等について、あてはまるものを選んで○印をつけてくださ

い。 

 

 東広島市の環境に関する計画等として 6 つ挙げられているが、そのすべてにおいて、「存在 

も内容も知らない」と回答した割合の合計が過半数を占めていた。 

東広島市環境基本計画は、「存在だけでなく、内容も知っている」または「存在は知ってい

る 

が、内容は知らない」と回答した割合の合計が 42.3%であり、東広島市の環境に次いで高かっ

た。 

 

 

  

5.9

3.4

2.5

3.4

3.4

4.2

36.4

26.3

26.3

26.3

30.5

39.0

57.6

70.3

71.2

70.3

66.1

56.8

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

東広島市環境基本計画

東広島市

環境先進都市ビジョン

東広島市

環境先進都市ビジョン行動計画

東広島市地球温暖化対策

実行計画（区域施策編）

東広島市

バイオマス産業都市構想

東広島市の環境

(%)

存在だけでなく、内容も知っている 存在は知っているが、内容は知らない

存在も内容も知らない 無回答
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3.6 自由意見 

問 6 問 2～問 5 でお伺いした内容に対する具体的なご指摘、ご意見を含め東広島市の環境施

策等についてご意見がありましたら、ご自由にお書きください。 

 

通し
番号 

意 見 

1 

負荷の削減、保全に関しましては常識的に考慮しましても必要な事には間違いこざいません。が、個人、

事業所、行政の足並みが揃わないと実現は難しいと思われます。「問５」を知っている市民がどれだけいる

でしょうか？まずは①計画又、実現へのプロセスの周知の徹底、②それからどういった順番で実現させて

いくか、③それには何がどう必要となってくるのか、を討議するのが先決だと思います。この度はいきな

り「③をどうするか」のアンケートだと思うので、正直「よくわからない」といったところです。 

2 
夜に西条駅付近を散歩する時に「西条っていい街だなー」と幸せな気持ちになります。深く感謝します。

ありがとうございます。 

3 

このアンケートは、具体的でないのでよくわからなかった。別紙の内容も、単なる絵空事のように感じる。

計画期間も「平成 33 年度」を目標とし、となっているがしっかり内容訂正してほしい。近隣の川が雨のた

びに増水し、決壊しそうになり、毎年住民は不安を持っている。環境対策の一環として、治水、防災も優

先して頂きたい。 

4 
公私を問わず、駐車場でエンジンを動かしスマホをしている。空車の車をエンジンを動かし買い物をする。

何かしらの規制をすべき。 

5 問３については、開発事業とは無関係なため、記入できないものが多数あります。 

6 

東広島市北部は自然環境がとても良い地域ですが、道の駅湖畔の里が出来てから、375 号線等の交通量が

増えており自動車事故も増えています。いつも危ないと思い通勤していますが、中央線が切れていたり消

えていたり、雑草が伸びて死角が多いです。高齢者率も市内より高く、危険箇所も多いため整備をお願い

したいです。 

7 
私の仕事は宅配業です。高屋高美ヶ丘地区で一日約 70 件回っています。各丁目ごとに公園、トイレが設置

されています。ゴミ入れ等が設置され非常に美しく守られていますが、各家庭の家の周りに環境の差があ

り、廃棄物の不法投棄が気になります。市民一人ひとりがもう一度家の周りを美しくする必要があります。 

8 
東広島市は環境の良い学園都市として県内に名が通っていますが、最近は住宅優先で環境保全が充分では

ないように思います。バランスを充分にとって下さい。開発優先のように思われます。 

9 

環境問題において市の施策は大変重要です。しかし、住民一人一人の意識も大変重要です。市民が環境に

配慮した生活をしていくことを促す施策が出来れば良いことだと思います。当事業所では、施設内及び近

隣の清掃を行っています。従業員や訪問者が「汚してはいけない」と意識してもらえるように美しさ、清

潔さを保つようにしています。 

10 東広島市の環境基本計画について今回の調査で初めて知りました。 

11 

今、このコロナ禍の中で企業の存続や個人の経済活動が非常に難しくなっている。そこで環境が大切で地

球が資源なのは百も承知だが、市民が生活していく上で今現在この瞬間に最重要なのが環境づくりのアン

ケートなのか？こんなものは後回しにしてでも、他に全力をあげて東広島市民一人でも多くの生活、一つ

でも多くの企業を守るためにできること、それに繋がる手を模索する問いかけ等が必要で最優先ではない

かと思う。答えろと言われたアンケートには答えるが、正直なところ少々ガッカリした。企業は従業員を

守る為に死に物狂いで奔走しているぞ！ 

12 

広大が東広島市に移転し、教育の中心となり子どもたちの健全な育ちについて一番に考えて下さる市だと

思っておりましたが、残念なことに経済発達のことばかりが重視されていると感じます。のどかな西条盆

地でしたが、今その姿が失われています。農業をする人々が高齢化により次々と田畑や山々を手放され、

新しい家が建っていきます。日本家屋の家が壊され、所狭しと家や小さな団地が建っていきます。子ども

たちが日々、五感を通して自然を感じる場所が自分の足で歩いていける遊び場さえありません。団地が建っ

てもフェンスで囲まれたわずかな公園。それを公園といえるでしょうか。未来を担う子どもたちにいった

い何を残すことができるでしょうか。トノサマガエルやバッタたちはどこへ？弱き小さな者への愛情があ

りますか？山が削られていきます。田畑がなくなります。温暖化対策ですか？東広島市は何を求められて

おられるのでしょうか？この開発を止めて下さい。一度宅地化した土地は二度と元に戻りません。 

13 環境施策に対して勉強不足ですみません。今後、市の HP 等を見て情報を確認するようにします。 

14 
市役所の皆様におかれましては、日々の取り組み誠にご苦労様です。私事ながら 10 年の海外生活を経験し

て思いますのは、環境保護を謳いながら天然資源を利用した発電しかしない広島県のあり方に疑問を抱い

ております。民主党政権に推進した太陽光パネルの愚策も結果的には緑を減らし、山を削って土砂災害の
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通し
番号 

意 見 

危険性を招いていますよね。何故に広島県は原発を持とうとしないのでしょうか？反日左翼の反抗です

か？それとも WGIP に犯され続けている広教組の抵抗ですか？日本のメディア、もちろん中国新聞も報じま

せんが、中国では石炭発電をやめて原発を推進しています。民主党政権が破壊した福島原発の事故がなけ

れば、日本はここ数年来の水害に苦しむことはなかったのではないかと思っています。原発を停止して以

来、西日本豪雨を含む水害、土砂災害が異常に多いとは思いませんか？ 

15 毎日新聞は読むが、東広島市の事はよくわからない。 

16 

志和町に住んでおります。①志和インター付近が毎日車の渋滞で移動するのに時間がかかり、どうにかな

らないかと困っています。②町内の県道の傷みがひどく、長い期間そのままで放置。八本松～白木線、特

に椛坂から八本松間は通ってみて下さい。ずっとボコボコひどいものです。③東友会所有のグラウンドを

どこかの倉庫会社が購入し現在上物が建築中です。この現状から車の通行が増えると、またインター付近

の渋滞がもっと長くなり今考えただけでもゾッとします。何の説明もなく歩道はそれはそれは早く工事完

了で設けられ、地元の住民私達はどうしたものかと困っています。④下水道です。このままでは、東広島

の下水道関係は明るく前進しないですよね。悪慣習を早く止めて健全な市に変わって下さい。市議会傍聴

に行ってもがっかりします。こんなに携わってる人達がいる！何をされているんでしょ？⑤志和町他の都

市計画区域、現在何の為の調整区域なのか、見直して下さい。荒れた休耕田の中に住み、お金に困ってい

るのに売却もできない。里山どころではないから山が荒れて動物が人間の住んでいる住居までやってきて、

食べ物をあさる。高齢者が多く土地の管理もままならない現状です。どうぞ、見直しを住民の気持ちになっ

て真剣に取り組んで下さい。 

17 
アンケートをとる対象をもっと考えるべきである。店主のみで細々と営業している小さな店にこのような

アンケートを求めても意味がないのでは。 

18 

まったく聞いたことがない。 

自然に対する取り組みについて、他市の話題を聞くばかりで本市について知る由もない。 

〇問４の「重要度」について 

紙面と選択肢が違っていたので、紙面に合わせて 

満足度ではなく重要度での変換をお願いします。 

19 
ゴミ環境の問題は全国の市町村でこれからいろいろと課題があると思うのですが（不法投棄など）、市民一

人ひとりが自分の問題として真剣に」考えていく必要があると思うので、役所として市民にもっと身近な

問題として認識してもらえるように色々策を（キャンペーン等）施行していってもらえればと思います。 

20 

市内に緑が多いことは良いことだと思いますが、維持管理が出来ていないところもたくさんあり、環境が

決して良いとは言えない。個人で維持管理が出来ず、荒れ地となり周辺住民が迷惑しているところが多々

あり、解決方法もわからず困っている方がたくさんいられるので、もっと市民全体に伝わるよう環境保全

について発信していって頂きたいです。 

21 駅前の家を何とかしてほしい。駅前があれでは残念… 

22 
事業するものとして、余力のないのが事実。双方の工夫が必用。URL も文字数長いのは、我慢して打ちな

さいと感じる。今少し配慮頂きたい。 
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4 過年度アンケートとの比較 

4.1 環境の満足度（市民） 

 令和 2 年度の満足度は、いずれの項目も現行計画の目標（令和 3 年度）は未達成である。 

平成 22 年度から令和 2 年度にかけて、満足・ほぼ満足と回答した割合が高くなった項目は、

「公共の広場、公園、緑」、「歴史的な資源の豊かさ」、「町並みの美しさ」であった。 

 

項目 
平成 22 年度 

（現行計画） 
平成 30 年度 令和 2 年度 

現行計画の目標

（令和 3 年度） 

公共の広場、公園、緑 38% 30% 45% 60% 

歴史的な資源の豊かさ 30% 25% 33% 60% 

町並みの美しさ 39% 34% 41% 60% 

川などの水のきれいさ 41% 31% 37% 60% 

水や水辺とのふれあいの

しやすさ 
28% 14% 20% 60% 

空気のきれいさ 78% 70% 71% 90% 

まちの静けさ 63% 62% 62% 80% 

注 1：各項目において、満足・ほぼ（やや）満足と回答した割合を示している。 

注 2：回答数には「わからない」及び「無回答」を含む。 

注 3：「公共の広場、公園、緑」の項目について、令和 2 年度は「市街地の緑（公園、緑地、都市型農地等）」の結果を示して

い    

る。 
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4.2 環境保全の取り組み（市民） 

 平成 22 年度から平成 30 年度にかけて、取り組んでいると回答した割合が最も高くなった

項目は、「アイドリングストップを行うなどエコドライブを心がけている」で 51 ポイント増

加した。 

 平成 30 年度の環境保全の取り組みは、「アイドリングストップを行うなどエコドライブを

心がけている」と「出来るだけ自家用車を使わず徒歩や自転車、バス、電車の利用を心がけ

ている」は、現行計画の目標（令和 3 年度）を達成しており、交通面に関して、環境への意

識が高まっていると考えられる。 

 

項目 
平成 22 年度 

（現行計画） 
平成 30 年度 

現行計画の目標 

（令和 3 年度） 

余暇は自然とふれあうように心がけている 47% 50% 60% 

ごみと資源物の分別を行っている 94% 96% 100% 

ごみや吸い殻などのポイ捨てはしないよう

にしている 
94% 89% 100% 

アイドリングストップを行うなどエコドラ

イブを心がけている 
37% 88% 60% 

出来るだけ自家用車を使わず徒歩や自転

車、バス、電車の利用を心がけている 
23% 44% 35% 

太陽光発電を行っている 8% 17% 30% 

冷房の設定温度は、28 度を目安にしている 63% 62% 90% 

暖房の設定温度は、20 度を目安にしている 55% 57% 90% 

家庭内で環境問題について話し合いを行っ

ている 
29% 47% 60% 

清掃活動などの地域の環境保全活動に参加

している 
59% 58% 80% 

市や団体等が主催する環境保全のイベント

や活動に参加している 
24% 23% 60% 

注 1：各項目において、取り組んでいると回答した割合を示している。 

注 2：回答数には「無回答」を除いている。 
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4.3 環境保全の取り組み（事業者） 

平成 30 年度の環境保全の取り組みは、いずれの項目も現行計画の目標（令和 3 年度）は未

達成である。 

平成 22 年度から平成 30 年度にかけて、取り組んでいると回答した割合が高くなった項目

は、「ごみと資源物の分別を行っている」、「環境に関する従業員教育を行っている」であった。 

  

項目 
平成 22 年度 

（現行計画） 
平成 30 年度 

現行計画の 

目標 

（令和 3 年度） 

ごみと資源物の分別を行っている 91% 95% 100% 

太陽光発電を導入している 11% 11% 50% 

冷房の設定温度は、28 度を目安にしている 55% 55% 90% 

暖房の設定温度は、20 度を目安にしている 54% 41% 90% 

環境に関する従業員教育を行っている 33% 49% 60% 

環境報告書やインターネットによる自社の

取り組みの公表を行っている 
17%※ 13% 50% 

環境マネジメントシステム（ＥＭＳ）の導

入を行っている 
28%※ 10% 60% 

注 1：各項目において、取り組んでいると回答した割合を示している。 

注 2：回答数には「無回答」を除いているが、「※」の回答は無回答を含む。 

 


